




Premium

En Gran Colombia Gold, compañía es-
pecializada en la exploración, desa-
rrollo y producción de oro y plata en 
Colombia, avanzamos en la moderniza-
ción de nuestras operaciones subterrá-
neas, con la implementación de nuevas 
tecnologías.

En los últimos 10 años, hemos fortaleci-
do la producción, el compromiso y el es-
fuerzo de nuestros empleados, facilitan-
do nuestra expansión e incrementando 
así; de manera recíproca, nuestros apor-
tes al desarrollo económico, ambiental y 
social de los territorios donde tenemos 
presencia.

Por la protección
de los derechos económicos 

El Defensor del Consumidor Financiero 
(DFC), tiene entre sus atribuciones: 
atender a los consumidores; conocer y 
resolver quejas; ser vocero ante la en-
tidad y hacer recomendaciones a las 
entidades vigiladas sobre productos y 
servicios, etc. Lo anterior de acuerdo 
con la Superintendencia Financiera de 
Colombia (SFC), entidad que también le 
atribuye al DFC proponer modificacio-
nes normativas sobre protección de los 
derechos de los consumidores financie-
ros y actuar como conciliador. 

Es importante comunicarse con el DFC 
para solicitar atención, presentar una 
queja, solicitar una conciliación, etc. 

Consolidando negocios
mineros sostenibles 

Con el objetivo de avanzar en el “Plan pi-
loto de asistencia técnica a los pequeños 
mineros” del Departamento del Cesar, 
la presidenta de la Agencia Nacional 
de Minería (ANM), Silvana Habib Daza, 
se reunió con el Secretario de Minas y 
Energía, Manuel Mejía Pallares. 

“Como autoridad minera del país, la ANM 
es la única encargada del seguimiento y 
control a los títulos del Cesar, sin embar-
go, en el propósito de fomentar la legali-
dad y las buenas prácticas necesitamos 
aliados” afirmó Habib Daza.

Además, con este nuevo programa de 
asistencia técnica, impulsado por la 
ANM, se busca elevar los niveles de 
cumplimiento y buenas prácticas de 
proyectos, para así consolidarlos como 
negocios mineros sostenibles.

Augusto Solano Mejía, es ingenie-
ro industrial por la Universidad de los 
Andes, con Maestría en Administración 
de Empresas (MBA), en el The Wharton 
School of the University of Pennsylvania. 

Ha trabajado en los sectores agroin-
dustrial, financiero y público. Laboró 
en Riopaila S.A., el Banco de Bogotá 
Trust Co en Nueva York, Carvajal S.A., 
y la Corporación Financiera del Valle. 
También fue asesor económico y finan-
ciero del Ministro de Desarrollo.

Actualmente, es Presidente de la Junta 
Directiva del Consejo Empresarial 
Colombiano para el Desarrollo Sostenible 
(CECODES), además de Presidente 
Ejecutivo de Asocolflores desde el año 
2000.  Pertenece a las juntas directivas 
de organizaciones florales en Estados 
Unidos y Europa.

Lombardo Paredes Arenas
CEO

Somos Celsia

Una empresa del Grupo Argos apasio-
nada por las energías renovables y por 
la eficiencia energética. Estamos con-
vencidos de que un mundo más soste-
nible sí es posible. Generamos y trans-
mitimos energía eficiente de fuentes 
renovables (agua, sol y viento), con res-
paldo térmico. 

Hemos encontrado nuevas maneras de 
asesorar a nuestros clientes con solu-
ciones avanzadas e innovadoras para 
que su hogar, empresa o proyecto ur-
bano se conecte y pueda disfrutar de 
todas las ventajas de la nueva era de 
la energía con nuestro modelo de ne-
gocio. Tenemos presencia en Colombia, 
Panamá, Costa Rica y Honduras.

“Manos que transforman el acero”

Mexicana de Recipientes a Presión es 
una empresa del giro metalmecánico 
certificada en ISO 9001:2015, ASME en 
los sellos “U”, “S” y Sello “R” de NATIONAL 
BOARD.

Nuestros servicios en Diseño, Ingeniería, 
Suministro, Construcción, Montaje, 
Mantenimiento y Reparaciones nos 
permiten tener presencia en: Energías 
Limpias, Minería, Petroquímica, Alimen-
tos, Petróleo y Gas, Farmacéutico e 
Infraestructura. 

MRP ofrece productos de calidad como 
Tanques de Almacenamiento, Torres de 
Proceso, Trampas de Diablos, Tubería 
de Alta y Baja Presión, Ductos, Patines 
de Medición, Estructuras Metálicas y 
Plataformas Marinas, incluyendo la apli-
cación de recubrimiento y entrega en sitio. 
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Creando comunidades planeadas, 
únicas en el país 

Grupo Proyecta surgimos a principios 
del año 2000 con un objetivo muy claro, 
innovar en el desarrollo de proyectos 
inmobiliarios para las nuevas generaciones. 
Creamos comunidades planeadas con el 
apoyo de reconocidas empresas a nivel 
mundial, consolidados como el primer 
desarrollador de comunidades de este 
tipo en el país. 

Somos el consorcio en desarrollo 
inmobiliario que más plusvalía ha 
generado en Puebla, con registros de 
al menos 16.5 por ciento anualmente. 

Actualmente, contamos con proyectos 
en Puebla, Mérida y Atlixco; como 
ejemplo de comunidad planeada, 
Lomas de Angelópolis cuenta con más 
de 25,000 viviendas, zona escolar con 
una proyección de 18 instituciones, 1 
hospital, 1 museo, etc. 

María Victoria Angulo González, ac-
tual Ministra de Educación Nacional de 
Colombia. Es economista social egre-
sada de la Universidad de los Andes, 
con Maestría en Desarrollo Económico 
por la misma universidad y Maestría 
en Análisis Económico Aplicado de 
la Universidad Pompeu Fabra en 
Barcelona, España. 

Tiene más de 20 años de experiencia 
laboral en materia de política social, 
con énfasis en educación, 15 años en el 
sector público colombiano en entida-
des como el Departamento Nacional de 
Planeación, el Ministerio de Desarrollo 
y el Ministerio de Educación Nacional. 
Ocupó el cargo de Directora Ejecutiva 
de la Fundación Empresarios por 
la Educación y de la Secretaría de 
Educación del Distrito. 

Facilitando tus viajes 

En MOBILITY ADO somos una empresa 
mexicana, experta en movilidad con 
presencia en América y Europa.

Contamos con un portafolio de 
soluciones integrales que nos lleva a 
operar un gran abanico de modos de 
transporte y a usar la tecnología para 
evaluar, diseñar y gestionar la logística 
diaria de nuestros pasajeros. 

Queremos mover al mundo llevando 
simplicidad a la vida diaria.

Calidad y competitividad
en el reaseguramiento 

José Ángel Luelmo Solorio es Socio 
Fundador y Director General de 
Reinsurance Consulting Intermediario 
de Reaseguro, S.A. de C.V.

Actuario, egresado de la Facultad de 
Ciencias de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). 

Con 40 años de experiencia, el Sr. José 
Ángel junto con su equipo ha logrado 
llevar a la compañía a ser una de las más 
importantes por su alta competitividad, 
calidad y seguridad en el servicio dentro 
de la intermediación del reaseguro. 

Reinsurance Consulting cuenta con 15 
años en el mercado. Actualmente, le 
apuesta a la especialización y al capital 
humano como piedra angular para 
erigirse como líder y aliado en esta 
importante industria. 

IEnova es una empresa que desarrolla, 
construye y opera infraestructura de 
energía en México. Con más de mil 300 
empleados y aproximadamente 8.8 mil 
millones de dólares en activos totales 
al cierre de 2018, su presencia abarca 
varias líneas de negocio dentro de la 
cadena de valor del sector en el país.

IEnova es la primera empresa de 
infraestructura energética en cotizar 
en la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV), y la única empresa de este tipo 
que forma parte del índice de Precios 
y Cotizaciones (IPC) Sustentable. 
Además, IEnova se adhirió al Pacto 
Mundial de las Naciones Unidas y ha 
recibido por quinto año consecutivo la 
certificación Great Place to Work, así 
como el Distintivo Empresa Socialmente 
Responsable (ESR).

Twitter: IEnova_MX
LinkedIn: IEnova

Trabajando por el bienestar
y la permanencia escolar

El Gobierno Nacional dio a conocer la 
creación de la Unidad Administrativa 
Especial de Alimentación Escolar: 
“Alimentos para aprender”, adscrita al 
Ministerio de Educación Nacional, que 
tiene por objeto fijar y desarrollar la 
política en materia de alimentación de 
los estudiantes en Colombia, fortale-
ciendo un método contra la deserción 
y la protección de las trayectorias edu-
cativas completas.

Esta estrategia promueve la transparen-
cia en la contratación, la eficiencia en el 
financiamiento y la ampliación de la co-
bertura, garantizando la continuidad, ca-
lidad e inocuidad de la alimentación du-
rante todo el calendario de la escuela y 
propone modelos de operación para for-
talecer la territorialidad en esta materia.
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CARLOS CHAVARRÍA
CEO de NA-AT Technologies y creador
de la Firma Autógrafa Digital, FAD®

Somos una empresa mexicana con 
presencia internacional, creada hace 14 
años con la misión de crear plataformas 
tecnológicas para el sector financiero. 

Nos complace felicitar a BANXICO por  
sus 25 años trabajando en favor de la  
estabilidad económica y el desarrollo del  
sector financiero en México.

En NA-AT contamos con más de 70 clientes 
del sector, colaborando con instituciones 
como BANXICO para promover la inclusión 
financiera y  proteger el patrimonio de 
las familias mexicanas, a través de la 
tecnología.

Hemos contribuido con un 98% en la 
reducción de fraudes, promoviendo 
una disminución importante de robo de 
identidad.

La nueva minería en Colombia 

La Presidenta de la Agencia Nacional de 
Minería ANM, Silvana Habib Daza, pre-
sentó el Modelo Minero Colombiano, en 
la Convención Anual de la Asociación 
de Prospectores y Desarrolladores de 
Canadá (PDAC, por sus siglas en inglés). 

“La minería en Colombia tiene hoy una 
nueva cara. Se ha transformado a tra-
vés de un proceso profundo de cambios 
y una reinvención de sus herramientas 
y elementos. Lo que queremos mostrar 
es que nuestro modelo colombiano es 
un ejemplo de cómo la minería puede, 
gracias a las oportunidades de la tec-
nología, la innovación y la gobernanza, 
seguir siendo una opción importante en 
medio de una cuarta revolución indus-
trial”, afirmó Silvana Habib.

Calzado confortable
y de gran desempeño 

Riverline Ergonomic somos una empresa 
100% mexicana que nacimos de la 
visión de brindar una solución de salud, 
seguridad y ergonomía para el trabajador 
que requiere un calzado confortable y de 
gran desempeño.

Hacemos la diferencia en la forma de 
diseñar, desarrollar y fabricar calzado de 
seguridad industrial con ya 25 años de 
experiencia aplicando tanto la más alta 
innovación como tecnología, superando 
los estándares de calidad y respaldados 
con el ISO-9001. 

Nuestro objetivo es lograr la satisfacción 
total de nuestros clientes dándoles 
seguridad, confort, desempeño y salud. 
Estamos comprometidos con brindar 
soluciones de ergonomía las cuales 
sintetizamos en nuestra filosofía y 
eslogan “Siéntete Bien, Trabaja Mejor”.  

A la vanguardia
en servicios de comunicación 

Infobip es una plataforma de mensajería 
móvil en la nube, que nació en Croacia 
como una startup en 2006. Actualmente, 
tiene presencia en más de 190 países del 
mundo, siendo muy popular en Colombia.

La compañía se especializa en conectar a 
las empresas con sus clientes de distintos 
sectores, a través de soluciones de 
omnicanalidad que incluyen: WhatsApp 
Business, SMS, mensajes de voz, email, 
entre otros. 

Hoy en día, su estrategia comercial está 
pensada en escuchar las necesidades 
que surgen dentro de las diferentes 
compañías y así poder ofrecer el mejor 
producto o solución hecha a la medida 
para que tenga un mayor impacto al 
momento de la implementación.

Somos una empresa de transporte 
terrestre, nuestro servicio abarca desde 
Canadá hasta Panamá. La brevedad de 
las entregas las logramos a través de 
distribución por planificador de rutas 
con CEDIS estratégicos a nivel nacional.

Contamos con la Certificación OEA, 
así como la Certificación R Control 
para Nuestros Operadores, pasando 
al perfecto dominio en el manejo de 
cualquier tipo de carga como lo son: 
peligrosa, general, sobredimensionada, 
sobrepeso y proyectos especiales.

Siempre Puntual, Siempre Seguro 
…go ahead

Liderando el Task Force 

En las instalaciones de la Superintendencia 
Financiera de Colombia (SFC), se llevó a 
cabo, en febrero, el Task Force, evento 
que fue liderado por el organismo y en el 
que se trataron temas relacionados con 
las oportunidades y la gestión de riesgos 
que se derivan del cambio climático, de 
igual manera, se definió la agenda de tra-
bajo 2020.

Cabe destacar que, en dicho espacio de 
discusión, se abordan temáticas de inver-
sión responsable en todo el mundo y se 
presentan planes de trabajo relevantes 
con el fin de buscar sinergias entre las 
distintas organizaciones que participan. 
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Compromiso con la excelencia 

Con más de 15 años de experiencia, 
en Laboratorio Euronutec nos encar-
gamos del análisis de alimento para 
consumo animal y humano, estamos 
acreditados ante la Entidad Mexicana 
de Acreditación (EMA), en las ramas 
de sanidad agropecuaria y alimen-
tos, aprobados por la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) 
como un Laboratorio de Constatación, 
Control de Calidad Interno, y Terceros 
Autorizados por la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris). 

Contamos con una unidad de microbio-
logía construida con un nivel de biose-
guridad tipo II, además tenemos equi-
pos de última generación para realizar 
análisis instrumentales, así como un 
catálogo con más de 100 técnicas de 
estudios, capacitación y asesoría para 
el cumplimiento de la gestión de labo-
ratorios bajo la norma ISO/IEC 17025.

Dando los primeros pasos
en temas de sostenibilidad

El pasado mes de febrero, se gradua-
ron ocho pymes proveedoras de Alianza 
TEAM, quienes decidieron ser parte del 
Programa de Negocios Competitivos 
para Pymes del Global Reporting 
Iniciative (GRI).

El evento de graduación comenzó con las 
palabras del Director de Capital Social del 
Consejo Empresarial Colombiano para el 
Desarrollo Sostenible (CECODES), Sergio 
Rengifo, quien felicitó a las pymes por 
haber decido dar los primeros pasos en 
temas de sostenibilidad; entendiendo 
que el mundo en el que vivimos se ha 
venido enfrentando a emergencias cli-
máticas y tensiones globales que han 
impulsado a los negocios tradicionales 
a pensar de una manera distinta.

En este escenario las pymes también 
juegan un papel muy importante, ya 
que solo en Colombia existen 2.540.953 
pymes, las cuales generan el 65% del 
empleo en el país y que además, apor-
tan el 30% del PIB. Las pymes están 
llamadas a adaptarse, a ser competiti-
vas en un mercado que es cada vez más 
reñido, al ser un pilar fundamental en 
la economía colombiana.  

El programa de Negocios Competitivos 
para Pymes le dio la oportunidad de 
realizar su primer informe de sosteni-
bilidad a ocho empresas proveedoras de 
Alianza TEAM que se graduaron y quie-
nes adoptaron el término de sostenibi-
lidad en su estrategia de negocio a tra-
vés del acompañamiento que CECODES 
realizó durante cuatro meses. 

Iniciativa por la transparencia 

En el marco de la firma del Memorando 
de Entendimiento sobre el proyecto 
‘Control a la Producción´, la Presidenta 
de la Agencia Nacional de Minería, 
Silvana Habib Daza, señaló que con 
este documento se busca obtener da-
tos sectoriales para diseñar la política 
pública, generar transparencia a partir 
de información veraz y completa sobre 
la actividad minera, además de facilitar 
la toma de decisiones informadas por 
parte de las autoridades.

“Hoy logramos un nuevo hito: vincular 
formalmente al sector de materiales de 
construcción a la iniciativa; este es el 
sector más importante en términos de 
número de títulos y empleo generado”, 
afirmó Habib Daza. 

Impulsando el sistema educativo 

La Ministra de Educación María Victoria 
Angulo González, señaló: “Estamos con-
vencidos de que los retos en educación 
van más allá de asegurar coberturas. 
Avanzamos en estrategias de acogi-
da, bienestar, calidad y permanencia 
que garanticen el tránsito efectivo de 
los estudiantes por todo el sistema 
educativo”.

Por ello, reveló que hoy 110 mil niños 
de preescolar en instituciones oficiales 
cuentan con educación inicial; a 2022 
serán 500 mil para llegar a 2 millo-
nes, gracias al trabajo de la Comisión 
Intersectorial para la Atención Integral 
de la Primera Infancia y añadió: “esta-
mos comprometidos con una agenda de 
impulso a la educación superior”. 

¡Kataplum! Magia sin límites

¡Kataplum! es un parque de diversiones 
en la cima de un centro comercial que 
ofrece a chicos y grandes poder vivir 
experiencias únicas e inolvidables. 

Además, es un lugar donde la convivencia 
familiar es muy importante. Es miembro 
de la Asociación Internacional de Parques 
de Diversiones y Atracciones (IAPPA). 

Tiene 32 atracciones de proveedores como: 
Vekoma Rides Manufacturing y Zamperla, 
que son marcas de parques reconocidos 
a nivel mundial; cuenta también con 
pabellones interactivos, salones de fiestas, 
zona kids, juegos de gran intensidad, salas 
6D y realidad virtual, shows, alimentos, 
conciertos y mucho más.

¡Kataplum! es un parque creado por 
mexicanos para todo el mundo y el lugar 
perfecto para vivir la magia sin límites.
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Mensaje de Apertura

Colombia hoy, 
llegando a 
nuevas fronteras

Mensaje del Presidente,
Iván Duque Márquez
Febrero, 2020

“Colombia, comparada con 20 años atrás, 
sin lugar a dudas, es un país que exporta 
más, es un país que se ha internacionaliza-
do, que ha llegado a nuevas fronteras.

Colombia, comparada con 20 años atrás, tie-
ne hoy tratados de libre comercio que nos 
permiten acceder a un mercado que pue-
de superar los 1.500 millones de personas. 
Colombia tiene hoy normas, políticas logís-
ticas, medidas regulatorias que facilitan lle-
gar a esos mercados. Esa es una realidad.

La otra realidad que tenemos, es que, a pe-
sar de todo ello, seguimos siendo un país 
donde las exportaciones, como porcenta-
je del PIB, no son lo suficientemente altas 
como para sentirnos un verdadero país ex-
portador, por lo menos en comparación con 
otros países de América Latina.

Y esa es la razón por la cual, desde hace 
18 meses, nos hemos puesto en la tarea, 
desde el Gobierno, de tomar decisiones re-
gulatorias y de política que les permitan 

a los empresarios exportar más, llegar a 
nuevos destinos y posicionar el producto 
colombiano.

Advirtiendo que exportar desde Colombia 
tiene enormes obstáculos; empezando por 
la geografía, una geografía compleja. 

Pero aquí quiero empezar con una frase de 
lo que se logró el año pasado. 2019 será re-
cordado como el año en el que rompimos 
récord de exportaciones agrícolas. Es el año 
de más exportaciones agrícolas y agroindus-
triales que haya registrado Colombia.

Hace 18 meses, cuando empezó nuestro 
Gobierno, nosotros vimos una economía 
que cerró al 2017 creciendo el 1,4 por cien-
to, 2018, cerramos al 2,8 por ciento; dos tri-
mestres que nos tocaron a nosotros; año 
2019, 3,3 por ciento.

Vamos por más este año y seguimos buscan-
do las mejores cifras de crecimiento de los 
últimos años.

Lo estamos viendo con inversión, lo estamos 
viendo en la reducción del déficit, en el recau-
do que creció casi el 10 por ciento y lo esta-
mos viendo también con esas exportaciones 
agrícolas y esas exportaciones de servicios 
que todos los días tienen que ser mejores.

Así que esto es para decirles que, Colombia 
hoy está pasando por un momento donde 
el mundo nos mira con respeto, con apeti-
to, con interés.

Estamos viendo cómo la relación de valor 
agregado en las exportaciones de servicio, 
donde hay cada vez más componentes tec-
nológicos, es fundamental.

Vamos por más, nuestro país no va a parar 
de crecer, nuestro país no va a parar de se-
guir expandiendo su base industrial”. 

Con información de:
id.presidencia.gov.co/Paginas/prensa/2020/Palabras-del-
Presidente-Ivan-Duque-en-la-presentacion-del-programa-

Fabricas-de-Internacionalizacion-200218.aspx



Transformación tecnológica significa autogestión
Pantallas de información
Pantallas táctiles para la búsqueda de infor-
mación en diferentes puntos del aeropuerto, 
ofreciendo de manera interactiva un mapa 
que permite al pasajero encontrar la ruta 
para el servicio o tienda que necesite den-
tro de la terminal.

Puertas automáticas de preseguridad
en migración
Son puertas automáticas que permiten al pa-
sajero ingresar a la zona de emigración con su 
tarjeta de embarque en el celular o impreso.

Autoentrega de equipaje (Self Bag Drop)
Es el más reciente sistema de autodespa-
cho de maletas, donde el pasajero puede 
enviar directamente su equipaje a los vue-
los establecidos por medio de tecnologías 
de punta que reducen hasta 25 minutos 
este proceso. 

App Móvil
La versión 2.0 de la aplicación móvil trae 
nuevas funcionalidades, entre otras, mensa-
jes emergentes que le permiten al pasajero 
poder estar informado del estado o cambios 

de sus vuelos, un nuevo mapa actualizado e 
interactivo, y un directorio renovado con los 
servicios y tiendas que se pueden encontrar 
en el aeropuerto.

Avances en servicios de parqueaderos
Este año se implementará una platafor-
ma tecnológica que integrará toda la infor-
mación de los vehículos parqueados en el 
aeropuerto, buscando entregar una mejor 
experiencia para los usuarios de este ser-
vicio, quienes a través de una aplicación 
podrán generar una prefactura por el valor 
del servicio y pagar directamente con me-
dios electrónicos sin tener que pasar por 
las cajas de pago.

Otras innovaciones en camino son: puer-
tas de abordaje automático, sistema de 
anuncios de última generación y otras tec-
nologías en conjunto con las aerolíneas y 
otros actores. 

Una vez entregadas las obras finales de in-
fraestructura del aeropuerto El Dorado, en 
febrero de 2019, el enfoque fue la optimiza-
ción operativa de su día a día. Sabiendo que 
actualmente, la tecnología es el principal alia-
do para lograr este objetivo, Opain ha ejecu-
tado 7 proyectos bandera que mejoran la ex-
periencia de los pasajeros, así como también 
acorta los tiempos de procesos y servicios. 

Les contamos los proyectos que están 
modernizando el día a día del Aeropuerto 
Internacional El Dorado:

Migración de sistema de uso común
Permite a las aerolíneas hacer los chequeos 
en los counters y embargues en las salas. 
Con esto, se renuevan los kioskos de auto-
chequeo, migrando a tecnología de última 
generación.

Puertas biométricas en emigración (Biomig)
Puertas para ciudadanos colombianos (ini-
cialmente), donde pueden realizar sus trá-
mites de emigración validando sus datos 
biométricos (iris), permitiendo un proceso 
más eficiente y ágil.

Con información de:
El Dorado

Aeropuerto El Dorado
6 décadas de operación
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El Dorado

Colaboración como eje
central de la optimización

Manejar una operación de 35 millones de 
pasajeros al año supone retos inherentes en 
el día a día de la terminal. Incluyendo cómo 
se toman decisiones y cómo se colabora con 
los otros actores que hacen parte del eco-
sistema aeroportuario. Es por eso, que en 
2019 el Aeropuerto Internacional El Dorado 
asumió el compromiso de implementar un 
sistema de toma de decisiones colaborativo 
(Airport Collaborative Decision Making, por 
sus siglas en inglés) que se centra en inte-
grar los procesos y sistemas de las aerolí-
neas, los prestadores de servicio en tierra, 
el aeropuerto y la Aeronáutica Civil, en una 
sola plataforma.

Este nuevo modelo de trabajo colaborativo 
permite, entre otras cosas: aprovechar la ca-
pacidad disponible, mejorar el cumplimien-
to de itinerarios de los vuelos y optimizar los 
tiempos de rodaje de las aeronaves. Esto trae 
varios beneficios, entre los cuales se encuen-
tran la reducción de consumo del combustible 
y del número de emisiones que se generan.  

El Dorado cuenta con el apoyo de la 
Aeronáutica Civil, Avianca, Latam, VivaAir, 
Easy Fly, Delta, Turkish, Copa-Wingo, SAI-
AVH y Menzies.

Un aeropuerto de talla mundial con soste-
nibilidad de reconocimiento internacional

La sostenibilidad es un imperativo moral y 
prioridad de negocio en El Dorado, así se 

considera por entender el impacto ambien-
tal que tiene una obra de infraestructura 
de la envergadura del aeropuerto. Por eso, 
existen diferentes proyectos que propen-
den a disminuir la huella de carbono y que 
se enfoca en los diferentes tipos de impacto 
que una institución puede tener.

Uno de los proyectos bandera a destacar, 
es la instalación de un área de 27.000 m2 
de paneles solares en el techo de El Dorado, 
para proveer el 12% de la energía del ae-
ropuerto con 2,800kWp. Este, es el pro-
yecto fotovoltaico más importante en un 
aeropuerto de Latinoamérica, así como la 
segunda más grande iniciativa solar de ins-
talaciones cubiertas en Colombia.

Por otro lado, actualmente el 58% de los re-
siduos sólidos producidos por las aerolíneas 
fueron recuperados a través del programa 
de tratamiento de basuras. Estas, son al-
gunas de las iniciativas que demuestran el 
compromiso de El Dorado con la reducción 
de su huella de carbono. 

La implementación de estas nuevas inicia-
tivas alrededor del desarrollo sostenible 
y la mitigación del cambio climático, así 
como la optimización de las operaciones 
del aeropuerto, continúan siendo un sello 
distintivo de El Dorado en 2020, que le ha 
hecho merecedor de importantes recono-
cimientos y certificaciones, entre las que 
se destacan:  

Certificaciones

 x Certificación aeropuerto verde - Consejo 
Internacional de Aeropuertos para América 
Latina y el Caribe (ACI-LAC), octubre 2019.

 x Certificación sistema de gestión Basura 
Cero, categoría Oro - Icontec, marzo 2019.

 x Certificación nivel 2 por la reducción de 
emisiones de dióxido de carbono - Airport 
Carbon Accreditation (ACA), mayo 2019.

 
Reconocimientos

 x Pacto Global Red Colombia al cumplir el 
objetivo número 12 de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) – Cámara 
de Comercio de Bogotá, mayo 2019.

 x Aeropuerto El Dorado por ser pionero en 
América Latina en el mantenimiento de 
pavimentos - Asociación Latinoamericana 
y Caribeña de Pavimentos Aeroportuarios 
(ALACPA), junio 2019.

 x Mejor aeropuerto de Sudamérica - 
Global Traveler Get Tested Awards, 
diciembre 2019.

 x Tercer aeropuerto de Sudamérica, 
Skytrax 2019 y en el top 100 de los 
aeropuertos del mundo. Cuatro estrellas 
según Skytrax.

Los aeropuertos son parte fundamental de 
las ciudades, pues son la principal vitrina que 
tiene un lugar como Bogotá para mostrar-
se y conectarse con el mundo. Por lo ante-
rior, contar con una terminal aérea que sea 
reconocida a nivel global por sus iniciativas 
medioambientales y operacionales, debe ser 
un motivo de orgullo para toda Colombia.

Con información de:
El Dorado
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El Dorado

La transformación que nos propusimos
La transformación de algo tan grande como 
Colombia, requiere de tiempo, organización, 
diligencia e innovación. Quién se imagina-
ría que hoy el Aeropuerto Internacional El 
Dorado, no solo sería la obra de infraestruc-
tura más grande del país, sino también una 
terminal de talla mundial.

Celebrar a El Dorado significa entender su 
dimensión, su tamaño (físico y simbólico), 
lo que significa para todos los colombianos 
(incluyendo a quienes lo son por adopción) 
y lo lejos que se ha llegado en estos 60 años 
de existencia, pero sobretodo en los últimos 
12 años de avances.

Cuando se tuvo el compromiso de trans-
formar la principal aérea del país en 2007, 
el aeropuerto recibía aproximadamente 
12 millones de pasajeros por año. En 2019, 
trece años después y con una inversión de 

1.3 millones de dólares, más de 35 millones 
de personas llegaron o viajaron desde El 
Dorado en 314.682 operaciones aéreas, casi 
tres veces el número de pasajeros de hace 
solo 13 años. Hoy es el tercer aeropuerto 
de Latinoamérica en pasajeros y el primero 
en transporte de carga, moviendo 725.000 
toneladas al año.

El Dorado ha tenido una transformación 
profunda para garantizar que la terminal 
esté a la vanguardia en operación basada en 
tecnología, implementando iniciativas como 
la autoentrega de equipaje, la actualización 
del sistema de uso común, la renovación de 
40 quioscos digitales y la implementación 
de otros nueve espacios de autochequeo 
para hacer cada vez más autoentendible 
la experiencia del viajero. Otras iniciati-
vas como las puertas automáticas y puer-
tas biométricas en emigración, facilitan los 

trámites que los visitantes hacen y agilizan 
su estadía. 

La colaboración es parte fundamental del 
ADN de El Dorado, por eso también su com-
promiso con la Aeronáutica Civil, ocho ae-
rolíneas y dos proveedores de servicio te-
rrestre a optimizar las operaciones del 
aeropuerto a través del proyecto ACDM 
(Airport Collaborative Decision Making), 
buscando mejorar el flujo y la certeza de la 
información que todas las entidades mane-
jan, para garantizar el mejor funcionamiento 
de las mismas a través un modelo que per-
mite tomar mejores decisiones operativas y 
aprovechar la capacidad disponible; mejorar 
el cumplimiento de itinerarios de los vuelos 
y, optimizar los tiempos de rodaje de las ae-
ronaves reduciendo la cantidad de combus-
tible consumido y el número de emisiones 
generadas, entre otros beneficios. 



El Dorado

Encima de esta serie de inversiones y pro-
yectos, también, en 2019, El Dorado fue 
anfitrión de eventos de talla mundial como 
ACI-LAC 2019, que contó con la propuesta 
musical de la Filarmónica de Bogotá y se re-
cibieron 7 reconocimientos internacionales 
por el compromiso con el medio ambiente. 

La celebración de las 6 décadas del aero-
puerto, comenzó con la firme creencia de 
que se debe mostrar qué hay detrás de 
las pistas y las salas de espera. Por eso, El 
Dorado se alió con Ruven Afanador, uno de 
los fotógrafos más reputados a nivel mun-
dial, para retratar y documentar la vida del 
aeropuerto, su día a día, consignado en un 
libro que muestra la belleza de la opera-
ción y, sobretodo, de la gente detrás de ella.

Hace menos de un mes El Dorado recibió la 
responsabilidad de ser anfitrión de Routes 
Américas 2021, el evento de aviación más 
importante del continente y uno de los más 
relevantes a nivel global. En este, se encar-
gará de generar conexiones increíbles entre 
sus asistentes, buscando impactar positiva-
mente la economía colombiana.

En retrospectiva, transformar un país no 
parece tan complicado, ni tan inalcanzable, 
lo que se necesita es trabajar con la gente 
adecuada y hacer las cosas con cariño. El 
Dorado es hoy una de las obras más grandes 
de Colombia, gracias a quienes todos los días 

trabajan por los cerca de 100.000 pasajes 
que entran y salen a diario desde la terminal.

Con información de:
El Dorado







Cesvi Colombia
20 años desarrollando investigación

e innovación en la Industria Automotriz

En Cesvi Colombia nos reinventamos cada día

consumidor, suponen igualmente una ma-
yor exigencia en los resultados y solucio-
nes que brindemos, no sin antes mencionar 
el acceso a la información de los clientes y 
sus mayores exigencias a la hora de recla-
mar un servicio oportuno con alta calidad 
y altos estándares de servicio. 

El 22 de noviembre de 1999 Cesvi Colombia 
inició con un propósito, el de transformar el 
sector automotor, el sector reparador y la 
cultura vial, y así es, hoy seguimos siendo 
referentes en formación, peritación, investi-
gación y desarrollos informáticos para la in-
dustria, así como en el diseño de planes que 
contribuyen a la seguridad vial y a la justicia, 
con informes técnicos en reconstrucción de 
accidentes de tránsito.
 
Estas 2 décadas solo han sido el inicio de 
un largo camino de innovación que no  se 
detendrá, seguiremos ofreciendo al mer-
cado herramientas de gestión y buenas 

prácticas acordes a los cambios tecnoló-
gicos, formando, investigando y diseñan-
do servicios y productos que benefician 
a la mejora continua y a la adaptación de 
cambios en nuestros clientes; esto sin 
duda contribuye al fortalecimiento de la 
industria en Colombia y en los países de 
Latinoamérica en los cuales hacemos pre-
sencia como lo son: Guatemala, Nicaragua, 
Panamá, República Dominicana, El 
Salvador, Costa Rica, Ecuador y Venezuela. 

En Cesvi Colombia cumplimos 20 años em-
prendiendo e innovando para brindarle so-
luciones efectivas a la industria automotriz, 
reparadora, aseguradora y de la seguridad 
vial; hablamos de reinventarnos porque las 
industrias son crecientes y cambiantes, inte-
grando nuevas tecnologías y metodologías 
que se convierten en necesidades que como 
centro de experimentación y seguridad vial 
de Colombia tenemos que resolver. 

Asimismo, las nuevas tecnologías en el auto-
móvil establecen nuevos métodos, procesos, 
recursos y conocimientos para los talleres 
de reparación en los cuales las tecnologías 
ADAS, los vehículos eléctricos e híbridos y 
los materiales compuestos, así como la elec-
trónica y las comunicaciones, juegan un pa-
pel predominante convirtiéndose en impor-
tantes retos.

Por otro lado, las normativas medioam-
bientales, tributarias y los derechos del 

Redes sociales de Cesvi Colombia

Twitter, Instagram y Facebook: @cesvicolombia
Youtube: CESVIcolombia

Linked In: Cesvi Colombia

Con información de:
Cesvi Colombia
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Dos décadas de desarrollo y evolución

El Centro de Experimentación y Seguridad 
Vial (Cesvi) es una empresa que trabaja 
en la prevención de accidentes de tránsi-
to. En entrevista, su Gerente General, el 
Ing. John Suárez, comentó acerca de sus 
resultados a 20 años de la existencia de 
la institución.

¿Cómo se cuantifica el impacto global de los 
20 años de presencia de Cesvi en Colombia?

En el sector automotor

150 vehículos analizados por medio de nues-
tro golpe de rampa, por medio de nuestros 
análisis han pasado las principales marcas 
de vehículos del país. Cesvi Colombia en sus 
20 años, por medio de sus pruebas de equi-
po, ha logrado realizar 310 pruebas de mar-
cas de proveedores de tecnología pareto 
del mercado. 

Suministramos al mercado una biblioteca 
100% técnica y virtual llamada Bitec, donde 

recopilamos todos los procesos de investi-
gación realizados en Cesvi Colombia. 

Time Line Investigación: 

Cesvi Colombia, desde 1999 genera valor al 
sector automotor por medio de la investi-
gación y experimentación:
 
 y Inició en 1999 aportando al mercado au-

tomotor, baremos de carrocería, mecáni-
ca y pintura. 

 y En el 2000, se dio paso a la publicación 
de los paremos de pintura y carrocería. 

 y En el 2003, se creó el software de análisis 
para baremos y pintura 

 y En el 2004 se creó el catalogo digital de 
pintura, el baremo de pintura de piezas 
internas y la biblioteca técnica Bitec. 

 y En el 2005 se creó el catalogo digital de 
carrocería y mecánica 

 y En el 2007 se construyó la primera rampa 
de impacto y los tiempos medios de repa-
ración de bancada. 

 y Para el 2008 creamos SIPO (Sistema 
Integrado de Peritación Online) y se dio 
paso al análisis de pesados. 

 y Para el 2011 se creó el baremo de pintura 
de base de agua.  

 y En el 2012 suministramos al mercado au-
tomotor y reparador nuestra Cesta básica. 

 y Para el 2014 Cesvi Colombia de la mano 
de Fasecolda, lanza al mercado la primera 
edición de premios vía. 

 y En el 2015 dimos inicio y dada la necesi-
dad del mercado con el análisis de vehí-
culos eléctricos. 

 y Para el 2016 creamos el baremo de ve-
hículos pesados, motos y dimos paso a 
la sustitución de carrocería y mecánica. 

 y En el 2017 brindamos al mercado los tiem-
pos medios de reparación y el baremo de 
pintura tricapa. 

 y En el 2018 suministramos el baremo de 
pesados y dimos inicio al estudio de ve-
hículos híbridos. 

 y En 2019 suministramos al segmento de 
pesados nuestro sistema integrado de 
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peritación online (SIPO) pesados, para el 
segmento de motos brindamos los bare-
mos, continuamos con el análisis de vehí-
culos con tecnologías ADAS y con M.I.A.S, 
nuestro modelo de información para las 
áreas de suscripción. 

En el sector reparado

12.175 personas preparadas y formadas 
del sector reparador a nivel nacional e in-
ternacional, donde Cesvi Colombia cuen-
ta con presencia en países como: Costa 
Rica, el Salvador, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua, Panamá, República Dominicana, 
y Venezuela; 6000 visitas de asesoría, 215 
talleres nacionales cuentan con vínculos 
directos con Cesvi Colombia dado nuestro 
P.C.T y 48 internacionales.
   
En el sector asegurador
 
En Cesvi Colombia desarrollamos soluciones 
informáticas a la medida, para la gestión 
de siniestros, contamos a nivel nacional e 
internacional con un equipo profesional de 
peritos en evaluación de daños en vehículos 
livianos y pesados.

Contamos para cubrimiento a nivel nacional 
con SIPO, que tiene como finalidad ser una 

herramienta tecnológica de valoración y se-
guimiento al proceso de reparación, compra 
de repuestos y la gestión del servicio duran-
te la reparación del vehículo. 

En el sector de la seguridad vial

Contamos con más de 19 años de experien-
cia, nuestro equipo de trabajo está con-
formado por un director físico en recons-
trucción de accidentes, 2 coordinadores de 
proyectos especiales con conocimiento en 
ingeniería mecánica y experiencia en el sec-
tor automotriz, contamos con 10 técnicos en 
seguridad vial, consultores e instructores 
que cubren las solicitudes a nivel nacional 
e internacional, lo que nos ha llevado a ca-
pacitar a más de 70.000 actores viales, he-
mos trabajado con más 400 empresas apo-
yando procesos en pro de la prevención de 
accidentes de tránsito, propendiendo por la 
conservación de la seguridad vial, trabajan-
do de la mano de entidades gubernamen-
tales; contamos con más 4500 reconstruc-
ciones de accidentes de tránsito realizadas, 
somos fuente de información confiable para 
medios de comunicación.  

En términos de eficacia y eficiencia, 
¿describa la reparación de colisión 
automotriz hace 20 años y cómo es ahora?

Hace 20 años en los procesos de reparación 
y sustitución de piezas no se tenían con-
templadas operaciones técnicas las cua-
les Cesvi Colombia ha aportado al mercado 
colombiano.

La integración y la homogenización de técni-
cas propias, insumos y pruebas de equipos y 
herramientas realizadas por Cesvi Colombia, 
generan un impacto en la reducción de tiem-
po y procesos de reparación de un vehículo 
en el taller de un 25%.  

Impactamos la eficiencia del proceso con 
los equipos y tecnologías implementadas en 
el sector automotriz ya que intervenimos y 
analizamos herramientas para conocer por 
medio de pruebas y testeos de equipo la 
reducción y la optimización de los procesos 
donde se implementan. 

En términos de eficacia y eficiencia, 
¿describa la pintura automotriz hace 20 
años y cómo es ahora?

Con los productos disponibles hoy en día, 
a diferencia de hace 20 años, se pueden 
realizar procesos de forma inmediata y sin 
tener que esperar de un día para otro, se 
puede continuar de una vez con el proceso 
de pintado debido a que existen pinturas 
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y barnices que tienen tiempos de secado 
mucho más rápidos, esta es una tecnolo-
gía que permite aplicar la pintura basada 
en una técnica de húmedo sobre húme-
do, la cual consiste en aplicar el color va-
rias veces para darle un acabado especi-
fico al color. 

¿Cómo ha sido el desarrollo de los talleres 
reparadores y cuántos técnicos y personal 
administrativo del taller ha preparado 
Cesvi en estos 20 años?

Contamos con 20 años formando al sec-
tor reparador, a la fecha y de la mano de 
nuestra unidad de formación y talleres, se 
han preparado y formado 12.175 personas 
a nivel nacional e internacional con perfi-
les como carroceros, pintores, mecánicos, 
cotizadores de daños, jefes - gerentes de 
taller, áreas de control de calidad y peritos; 
desde nuestro inicio y en constante evolu-
ción se ha adaptado nuestro portafolio de 
cursos y capacitaciones para poder garan-
tizar un aporte significativo según el cons-
tante cambio del sector, Cesvi Colombia, ha 
diseñado su portafolio académico presen-
cial y virtual contando con más de 28 pro-
cesos formativos, el más reciente curso es 
de eléctricos e híbridos con un éxito total en 
su comercialización.

¿Cuál ha sido la contribución de Cesvi en el 
sector de las motocicletas?

Según estudios de la Andi, en 1999 había 
una moto por cada 175 personas, hoy en día, 
hay una participación significativa de motos 
en el mercado, por cada 7 personas hay 1 
moto. Cesvi Colombia realiza el estudio de 
4 modelos de motocicletas que por su tipo-
logía de bajo cilindraje cubren el 79% del 
mercado (Scotter, Enduro y Turismo). El 21% 
del mercado que corresponde a: Trail 6%, 
Carenada 4%, Naked 4%, Mega Scotter 3%, 
Custom 2% y Superbike 2%, están en proce-
so de estudio y se espera a inicio del próxi-
mo año culminar con este trabajo, con el cual 
estaremos aportando al nicho de mercado 
de dos ruedas. 

¿Cuál ha sido la contribución de Cesvi en el 
sector de los vehículos pesados?

Cesvi Colombia en el 2017 inicio con la 
construcción del baremo de pesados, 
donde por medio de un documento técni-
co se calculan los tiempos de reparación 
en este segmento del mercado de vehí-
culos, se analizan tiempos en reparación 
en carrocería, pintura y electromecánica, 
hace ya un par de meses venimos migran-
do esta información a nuestra plataforma 
de peritación online SIPO, garantizando 
que nuestros clientes cuenten a inicio del 
próximo año con un sistema actualizado 
y en línea, de información de marcas de 
pesados que a hoy conforman el 95% del 
mercado de pesados. 

¿Cuál ha sido la contribución de Cesvi 
repuestos en la disposición de vehículos al 
final de su vida útil?

Cesvi Colombia en el 2010 crea el centro de 
tratamiento de vehículos fuera de uso “Cesvi 
repuestos”, en el transcurso de casi 10 años 
ha logrado contar con 4.210 vehículos al fi-
nal de su vida útil, de la mano de un proceso 
de descontaminación, desarme, definición 
de elementos y venta directa, ha genera-
do la comercialización de 127.643 repues-
tos puestos nuevamente a disposición del 
usuario final en el mercado de autopartes 
de segunda mano.

En el 2012 nace dentro del centro de tra-
tamiento de vehículos fuera de uso nues-
tro  proceso de gestión ambiental, que a la 
fecha ha logrado el control y la gestión de 
elementos como: acero, plástico, aluminio, 
cobre, vidrio, caucho, sillas, extintores, tor-
nillos, cartón y/o papel y respel; en el 2014 
logramos la optimización, control y gestión 
de 210.258 kilogramos de estos elementos, 
en el 2015, 25.628 kilogramos, en el 2016, 
157.240 kilogramos, en el 2017, 96.677 kilo-
gramos, para el 2018 logramos 70.419 ki-
logramos de estos elementos y a la fecha 
del 2019 hemos logrado 28.719 kilogramos. 

Con información de:
Cesvi Colombia
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Mazda nuevamente reconocida 
como la marca más segura y con
los mejores costos de reparación

Mejor equipamiento en seguridad

 y Automóviles de hasta $55,5 millones: 
Mazda2

 y Utilitarios de hasta $80 millones: 
Mazda CX-3

Mejor costo de reparación

 y Automóviles de hasta $55,5 millones: 
Mazda2

 y Automóviles de hasta $73 millones: 
Mazda3

 y Utilitarios de hasta $140 millones: 
Mazda CX-5

En la sexta versión de los Premios Vía, “Carros más seguros, 
pasajeros más seguros, marcas más responsables”, Fasecolda 
y CESVI reconocieron los atributos de Mazda, en materia de 
seguridad y costos de reparación. 

En la sexta edición de los Premios Vía 
otorgados por CESVI y Fasecolda, la marca 
recibió 5 reconocimientos, destacándose 
por seis años consecutivos. 

Mazda3 continúa siendo el vehículo más 
premiado en la historia de los Premios Vía, 
con un total de 9 galardones.
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Mazda fue la marca más galardonada de 
los premios, con 5 reconocimientos para 
Mazda2, Mazda3, Mazda CX-3 y Mazda CX-5. 

Las calificaciones se realizaron a partir de 
las categorías de “mejor equipamiento en 
seguridad” y “mejor costo de reparación”. 
Con respecto a la primera, este año se eva-
luó a los vehículos a partir de sus estándares 
internacionales de seguridad en prevención 
de accidentes y protección de sus ocupantes 
y otros actores en la vía. El puntaje contem-
pló la seguridad pasiva (40%), activa (40%) 
y proactiva (20%). 

Con respecto a la categoría “mejor costo de 
reparación”, se tuvo en cuenta el esfuerzo de 
las marcas por proveer repuestos y mano de 
obra calificada para la reparación de vehícu-
los, teniendo en cuenta: el índice de repara-
ción vehicular (50%) y la cesta básica (50%).

Los reconocimientos entregados en los 
Premios Vía ratifican el compromiso de la mar-
ca por brindar vehículos centrados en las per-
sonas, ofreciendo un excelente servicio pos-
venta y garantizando la seguridad a través de 
sus desarrollos y avances tecnológicos. 

Desde la creación de dichos reconocimien-
tos, Mazda2, Mazda3, Mazda6, Mazda CX-3, 
Mazda CX-5 y Mazda BT-50 se han destaca-
do por recibir, entre todos, 31 premios. Este 
es el fruto de la visión y ADN de la marca 
nipona, que vela por el cuidado del conduc-
tor y sus ocupantes, a través de un servicio 
al cliente que se soporta en las raíces de su 
cultura japonesa y la constante búsqueda 
de la perfección.

PREMIOS VÍA
AÑO MODELO PREMIO CATEGORÍA

2014 MAZDA3 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD AUTOMOVILES

2014 MAZDA BT-50 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD PICK-UP

2014 MAZDA BT-50 COSTOS DE REPARACIÓN PICK-UP

2015 MAZDA2 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD AUTOMOVILES

2015 MAZDA3 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD AUTOMOVILES

2015 MAZDA BT-50 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD PICK-UP

2015 MAZDA2 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2015 MAZDA3 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2015 MAZDA6 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2015 MAZDA BT-50 COSTOS DE REPARACIÓN PICK-UP

2015 MAZDA CX-5 COSTOS DE REPARACIÓN UTILITARIOS

2016 MAZDA2 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD AUTOMOVILES

2016 MAZDA2 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2016 MAZDA3 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2016 MAZDA6 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2016 MAZDA BT-50 COSTOS DE REPARACIÓN PICK-UP

2016 MAZDA CX-5 COSTOS DE REPARACIÓN UTILITARIOS

2017 MAZDA3 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD AUTOMOVILES

2017 MAZDA CX-5 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD UTILITARIOS

2017 MAZDA3 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2017 MAZDA CX-5 COSTOS DE REPARACIÓN UTILITARIOS

2018 MAZDA3 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD AUTOMOVILES

2018 MAZDA3 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2018 MAZDA BT-50 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD PICK-UP

2018 MAZDA BT-50 COSTOS DE REPARACIÓN PICK-UP

2018 MAZDA CX-5 COSTOS DE REPARACIÓN UTILITARIOS

2019 MAZDA2 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD AUTOMOVILES

2019 MAZDA CX-3 EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD UTILITARIOS

2019 MAZDA2 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2019 MAZDA3 COSTOS DE REPARACIÓN AUTOMOVILES

2019 MAZDA CX-5 COSTOS DE REPARACIÓN UTILITARIOS
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Con información de:
Cesvi Colombia

Premios Vía: por un mercado
automotor colombiano más responsable

Hace 6 años, en alianza con la Federación 
de Aseguradores Colombianos, Fasecolda, 
dimos inicio a los Premios Vía, una distin-
ción con el objetivo de valorar la responsa-
bilidad de las marcas de vehículos que se 
comercializan en el país, en su compromiso 
con los consumidores en aspectos de segu-
ridad activa y pasiva, servicio postventa y 
reparabilidad.

La creación de estos premios, ha buscado 
contribuir a la disminución de las víctimas 
por siniestros, así como motivar a las mar-
cas para poner a disposición de los usuarios, 
vehículos seguros equipados con tecnolo-
gías que protejan la vida de los ocupantes 
del vehículo. Sin dejar atrás, brindar servi-
cios y experiencias de excelente calidad a 
los consumidores en temas de reparación, 
que sean rápidos y con alta competitividad 
en materia de costos.

Los más de 20 años de experiencia de Cesvi 
Colombia, nos ha permitido diseñar una me-
todología de evaluación para destacar las 
marcas, con principios de objetividad, im-
parcialidad e independencia.

Los ganadores de Premios Vía en cada 
una de las categorías y rangos, se define 
de acuerdo a cada clase de vehículo seg-
mentado por valor comercial de la siguien-
te manera:

Son tres categorías de premiación para 
elegir a los ganadores. En la categoría “me-
jor equipamiento de seguridad”, se exaltan 
las marcas que incorporan a los vehículos, 
sistemas y nuevas tecnologías, teniendo 

en cuenta que esto juega un papel vital a 
la hora de reducir las muertes en las vías. 
Además, como criterio y filtro excluyente, 
los vehículos deben contar el mínimo de 3 
estrellas en el Programa de Evaluación de 
Vehículos Nuevos para América Latina y el 
Caribe (Latin NCAP).

En la categoría “mejor costo de reparación 
de vehículos asegurados”, se hace un reco-
nocimiento a la eficiencia en los costos de 
reparación en colisión de las marcas de ve-
hículos, lo cual se traduce en beneficios para 
el consumidor final.

El reconocimiento a la “mejor experiencia 
de servicio posventa en reparación”, se in-
tegran variables como: la evaluación de ta-
lleres que realizamos en el mercado, los 
tiempos de suministro de repuestos de las 
marcas, la satisfacción de los asegurados y 
la eficiencia operativa de la marca en ma-
teria de costos.

Año tras año se robustecen nuestras cate-
gorías para pedir carros más seguros, pa-
sajeros más seguros, marcas más respon-
sables y usuarios más informados.

Automóviles

Rango 1 hasta $55.5 millones

Rango 2 de $55.6 a $73 millones

Rango 3 más de $73 millones

Utilitarios

Rango 1 hasta $80 millones

Rango 2 de $80 a $140 millones

Rango 3 más de $140 millones

Pickups

Rango 1 hasta $115 millones

Rango 2 más de $115 millones



ANM
8 años como máxima autoridad minera

Sector Minero al servicio de las comunidades

con el aval de las autoridades ambientales, 
evitando así trámites en áreas protegidas. 

El acceso a “AnnA Minería” es a través de 
la página https://annamineria.anm.gov.co/ 
de lunes a viernes entre las 7:30 a.m. y las 
4:30 p.m., la plataforma cuenta con un vi-
sor geográfico, con el que el usuario pue-
de visualizar por capas datos relacionados 
con la actividad minera en la zona, recursos 
naturales y medioambientales, comunida-
des presentes en la región, información ar-
queológica, entre otros.

“Esto es el verdadero Estado digital, es per-
mitirle a cualquier ciudadano monitorear 
cualquier título minero en el territorio, y 
para quienes tienen los títulos, es admi-
nistrar en tiempo real el licenciamiento, el 
pago de cánones, e incluso algo muy im-
portante, el pago de regalías. Esta herra-
mienta transformará para siempre el rela-
cionamiento del Estado con la ciudadanía, 
en lo que tiene que ver con la gestión y la 
información minero ambiental”, aseguró el 

Presidente de la República de Colombia, 
Iván Duque Márquez.

De acuerdo con cifras de la ANM, al 15 de 
enero de 2020 la entidad recibió 88 solici-
tudes de titulación, la primera de ellas para 
la exploración y producción de cobre.

“La transformación del sector minero debe 
estar al servicio de las comunidades y la 
protección del medio ambiente. Con “AnnA 
Minería” pasamos de miles de folios a una 
nueva plataforma digital que unifica la infor-
mación minero ambiental del país. Incluye 
capas ambientales, evitando, desde el pri-
mer momento, trámites para actividades 
mineras en áreas protegidas”, agregó la 
Ministra de Minas y Energía, María Fernanda 
Suárez Londoño.

Para unificar la información minero ambien-
tal en Colombia, de manera ágil, eficiente y 
transparente fue creada “AnnA Minería”, la 
nueva plataforma de gestión de la Agencia 
Nacional de Minería (ANM). 

A través de esta se podrá visualizar geo-
gráficamente, tanto la actividad minera 
en la zona, como los recursos naturales y 
medioambientales, comunidades presen-
tes en la región, información arqueológica, 
entre otros.

La nueva herramienta, a la que tendrán ac-
ceso todos los colombianos, permitirá re-
ducir de un año a tres meses el tiempo en 
la gestión de trámites para el desarrollo de 
actividades mineras, dinamizando así la ge-
neración de empleo y de nuevas inversiones.

La plataforma, a la que deberán acceder los 
interesados en desarrollar actividades de 
exploración y explotación de minerales, ga-
rantiza que las áreas otorgadas estén ubi-
cadas únicamente en lugares que cuenten 

Con información de:
www.anm.gov.co/?q=a-partir-de-ahora-los-titulos-mineros-se-

tramitaran-en-linea-a-traves-de-anna-mineria

https://annamineria.anm.gov.co/
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Ejecutando 
Obras por 
Regalías

Las empresas que exploten recursos natura-
les no renovables podrán ejecutar proyectos 
de inversión para el desarrollo, beneficio y 
cierre de brechas de los municipios donde 
ejecutan actividades extractivas, lo anterior 
tras la expedición del Decreto 098 del 28 de 
enero de 2020, firmado por el Presidente 
de la República de Colombia Iván Duque 
Márquez; el Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, Alberto Carrasquilla; la Ministra de 
Minas y Energía, María Fernanda Suárez; y 
el Director del Departamento Nacional de 
Planeación (DNP), Luis Alberto Rodríguez. 

“Firmamos el Decreto de Obras por Regalías, 
un instrumento revolucionario en la manera 
como se ejecutan las regalías. Será siempre 
en coordinación con los alcaldes porque son 
quienes deciden cuál es la obra pertinen-
te para su región. Esto va a permitir la op-
ción de poner el conocimiento que tienen las 

empresas productoras de minería e hidro-
carburos en ejecución de proyectos al servi-
cio de las comunidades”, expresó la Ministra 
de Minas y Energía. 

Las empresas interesadas en ejecutar obras 
por regalías deben haber percibido ingre-
sos superiores a los $1.151 millones de pesos 
aproximadamente ($1.151.814.700) durante 
la vigencia fiscal anterior y establecer un 
acuerdo con la entidad territorial (alcaldías 
y gobernaciones) donde realizan actividades 
extractivas, con el fin de formular y ejecutar 
proyectos de inversión. 

En este decreto se priorizan proyectos re-
lacionados con la construcción de infraes-
tructura en servicios públicos, vías tercia-
rias, proyectos agrícolas y productivos, en 
el sector urbano y rural, los cuales deberán 
estar en concordancia con el Plan Nacional 
de Desarrollo y los Planes de Desarrollo 
Territoriales, y se acogerán a lo dispuesto 
en el Sistema General de Regalías. En este 
2020 hay disponibles $10,5 billones de 
pesos para ejecución, de los $24 billones 
de pesos del presupuesto total del bienio 
2019-2020. 

“Cuando uno ve los temas de regalías, el 
problema no es la generación de las in-
versiones, sino que muchas veces entre la 

aprobación y ejecución del proyecto la obra 
nunca llega o se demora mucho. Con esta 
herramienta agilizamos la ejecución de las 
regalías para que las empresas productoras 
sean una palanca que ayude a adelantar los 
proyectos y que las obras lleguen más rápi-
do a las regiones”, destacó la Ministra.

De acuerdo con información emitida por la 
Agencia Nacional de Minería (ANM), la ma-
nera en la que funciona el sistema consiste 
en que los proyectos acordados entre las 
empresas y las entidades territoriales du-
rante 2020 seguirán el mismo proceso que 
se tiene actualmente en el Sistema General 
de Regalías. Esto quiere decir que una vez 
suscrito el documento de acuerdo, el pro-
yecto debe ser presentado ante el Órgano 
Colegiado de Administración y Decisión 
(OCAD) para su aprobación y con ello se dará 
inicio al proceso de contratación.

Cabe resaltar que este año se reglamentará 
en el Congreso de la República la reforma al 
Sistema General de Regalías y este procedi-
miento de aprobación puede cambiar para 
2021 según se reglamente en la ley. 

Con información de:
www.anm.gov.co/?q=a-partir-de-ahora-las-empresas-del-

sector-de-hidrocarburos-y-mineria-pueden-ejecutar-obras-
por-regalias
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Desde el año 2010, Gran Colombia Gold ha 
implementado la iniciativa “Encadenamiento 
Productivo de la Pequeña Minería”. Un pro-
yecto de formalización, en el que se vincu-
la a la cadena de producción de la empre-
sa, a los pequeños mineros que trabajan 
en el título de la compañía en el nordeste 
antioqueño.  

Gracias al trabajo conjunto entre Gran 
Colombia Gold y las Unidades de Pequeña 
Minería, se han firmado más de 46 con-
tratos de operación en los últimos años en 
Segovia y Remedios, al igual que 4 subcon-
tratos de formalización en el municipio de 
Marmato, beneficiando a más de 2.000 mi-
neros de los que dependen económicamen-
te 8.000 personas en los departamentos 
de Antioquia y Caldas.

A través de la formalización minera, Gran 
Colombia Gold ha logrado eliminar más de 
124 toneladas de mercurio en el nordeste 
antioqueño, desde el año 2013. Una acción 
que va de la mano, con la vinculación de la 
compañía al Proyecto Global de Mercurio, 
que busca reducir el impacto de la minería 
ilegal en el ambiente y la salud de las per-
sonas, generado por los procesos de recu-
peración del oro que involucran el mercurio. 

Así mismo, con los procesos de formaliza-
ción minera, la compañía ha contribuido 

en los últimos 4 años, al pago de impues-
tos al oro por un valor superior a los 69 
mil millones de pesos, más de 6 mil millo-
nes de pesos en pagos de regalías, 8.000 
personas afiliadas al Sistema de Seguridad 
Social y la creación de 3.000 nuevas cuen-
tas bancarias.

Entre 2018 y 2019, Gran Colombia Gold invir-
tió 89 millones de pesos en capacitaciones, 
campañas y ferias para la promoción de la 

formalización minera en los municipios de 
Segovia y Remedios. 

“Creemos en inversiones sociales que gene-
ren un impacto positivo a largo plazo en la 
sociedad. Para lograrlo, alineamos nuestras 
iniciativas con las necesidades de las comuni-
dades donde operamos y el Encadenamiento 
Productivo de la Pequeña Minería es un cla-
ro ejemplo de esto”, manifiesta José Ignacio 
Noguera Gómez, Vicepresidente de Asuntos 
Corporativos de Gran Colombia Gold. 

Con la iniciativa Encadenamiento Productivo 
de la Pequeña Minería, los logros en la for-
malización minera han fortalecido social, 
ambiental y económicamente los territo-
rios en los que opera la compañía.

Este modelo de operación que trabaja de la 
mano con las comunidades y con los mineros 
artesanales, mejora las condiciones de vida, 
erradica notablemente el trabajo infantil, 
aumenta las regalías y el número de traba-
jadores afiliados al sistema de salud, al igual 
que disminuye la evasión de impuestos, el 
uso de explosivos ilegales y los riesgos pro-
fesionales, entre otros.

Gran Colombia Gold
impulsa el encadenamiento
de la pequeña minería
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Minería 4.0, una cara distinta al mundo

Con información de:
www.anm.gov.co/?q=mas-oportunidades-de-inversion-pa-

ra-el-sector-minero-entre-colombia-y-canada

Teniendo como objetivo el establecimiento de 
diálogos empresariales de alto nivel en temas 
de inversión y crecimiento sostenible, se lle-
vó a cabo el Consejo Empresarial Colombia + 
Canadá: SUMA, el cual contó con la participa-
ción de la Presidenta de la Agencia Nacional 
de Minería (ANM), Silvana Habib Daza.

En el panel “Diversificación de oportunida-
des de inversión y comercio”, la Presidenta 
dio a conocer “AnnA Minería”, el sistema de 
gestión minera y la versión mejorada del 
antiguo Catastro Minero colombiano, a su 
vez que evidenció la oportunidad que esta 
herramienta significa para la inversión en 
el sector minero. 

“En Colombia, a través de varios procesos de 
modernización y responsabilidad, el sector 
minero se ha transformado. Hoy tenemos 
una minería que muestra una cara distinta al 
mundo, que da confianza y genera valor; por 
esto “AnnA Minería” es tan importante para 
nuestro desarrollo, ya que nos introduce en 

la minería 4.0, una minería con datos, digi-
tal, con accesibilidad e innovación”, afirmó 
Habib Daza.

La funcionaria agregó que la minería es y se-
guirá siendo un motor de desarrollo y una 
actividad generadora de oportunidades: 
“Hoy, con una transformación que le per-
mite ser más moderna, eficiente y respon-
sable, somos sin duda una opción de creci-
miento sostenible para Colombia”.

Para finalizar, aseguró que: “desde la ANM 
en lo minero y Procolombia para los demás 
sectores productivos, trabajamos decidida-
mente para atraer más y mejor inversión al 
país. Es el momento de Colombia”.
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Minminer S.A., es una compañía dedicada 
a la explotación y comercialización nacio-
nal e internacional de carbones térmicos, 
coquizables y coque metalúrgico; con una 
producción ambiental y socialmente soste-
nible, enfocada en la responsabilidad, la pro-
ductividad y la competitividad. 

La empresa desarrolla sus actividades bajo 
el contrato único de concesión 1921T, en 
los municipios de Sutatausa y Cucunubá, 
en el departamento de Cundinamarca. 
Actualmente, operan 43 minas subterrá-
neas en un área de 488,8 hectáreas, gene-
rando empleo a más de mil colaboradores 
directos en su zona de influencia, y poten-
ciando el desarrollo de la región.

A lo largo de estos 20 años, Minminer ha 
logrado consolidar una vocación y tradición 
minera, ha superado los retos del mercado, 
posicionándose como el principal produc-
tor de carbón coquizable a nivel interno 
del país. En 2019 logró una comercializa-
ción de más de 300.000 toneladas en to-
dos sus productos. 

Con el respaldo de sus procesos, sus traba-
jadores y su experiencia, Minminer celebra 
dos décadas cumpliendo las metas de sus 
fundadores, y logrando una posición de gran 
relevancia en el ámbito minero nacional. 

Minminer,
20 años de 
tradición minera

Calidad, responsabilidad
y desarrollo social
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Transitando
por la senda
de la legalidad

En el municipio de Arenal, al sur del 
Departamento de Bolívar existe un Área de 
Reserva Especial (ARE), la cual fue declara-
da y delimitada por la Agencia Nacional de 
Minería (ANM), lo cual representa una figura 
que lleva legalidad y equidad a una región 
golpeada por la informalidad.

Gracias al acompañamiento y seguimiento 
por parte de la ANM, se declaró esta ARE 
que beneficiará a más de 10 familias pro-
venientes de la zona de Piedemonte, zona 
rural de Arenal. Esta ARE está destinada a 
la extracción de oro y cuenta con una exten-
sión de 68 hectáreas.

Además, su delimitación es muy importan-
te debido a que contribuye a que más mi-
neros transiten por la senda de la legalidad, 

se generen más oportunidades de empleo 
formal, se optimice la explotación de los re-
cursos minerales, se mejore la comercializa-
ción y precios de los minerales, se cumpla 
lo dicho en la legislación minera y ambiental 
vigente, se exija la afiliación de empleados 
al Sistema General de Seguridad Social, se 
optimicen los procesos de explotación y be-
neficios de los minerales, entre otros. 

“La minería legal es una mina de oportunida-
des para las comunidades, las regiones y el 

país. Para nosotros como Agencia Nacional 
de Minería, formalizar significa acompañar 
a las regiones rumbo a un crecimiento eco-
nómico, con una mentalidad emprendedora 
que permita construir un entorno favorable 
y consolidar un tejido empresarial sólido y 
competitivo para el sector minero”, afirmó la 
Presidenta de la ANM, Silvana Habib Daza.

Con información de:
www.anm.gov.co/?q=anm-entrega-area-de-reserva-para-

mineros-tradicionales-en-el-sur-de-bolivar



CECODES
26 años fortaleciendo el Desarrollo Sostenible en Colombia

Transformando a las empresas

siempre buscando que los proyectos ejecu-
tados vayan en armonía con el crecimiento 
sostenible del país. 

Asimismo, brinda espacios de socialización 
entre los asociados, con el fin de dar a cono-
cer las buenas experiencias, estar a la van-
guardia en temas de alto impacto y poder 
crear una red de conocimiento. Es el capí-
tulo colombiano del World Business Council 
for Sustainable Development (WBCSD), el 
cual reúne a 200 compañías líderes en el 
mundo, unidas con este compromiso a tra-
vés de sus tres pilares: crecimiento econó-
mico, balance ecológico y progreso social, 
sus afiliados provienen de más de 35 países 
y de sectores industriales.

En este 2020 planea seguir siendo una or-
ganización reconocida a nivel nacional e in-
ternacional como: líder en la promoción del 
desarrollo sostenible de las empresas en 
Colombia y la primera opción como punto 
de referencia. 

El WBCSD y sus compañías aliadas crearon 
una línea estratégica denominada “Action 
2020” con la intención de presentar una pla-
taforma dinámica de sostenibilidad. Esta 
es una muestra clara de cómo los negocios 
pueden ser una fuerza e influencia positiva 
para resolver los inconvenientes ambien-
tales y sociales. De esta manera, se esta-
bleció una agenda para que los negocios 
tomen acciones en temas de desarrollo y 
sostenibilidad.

Es una solución de negocio que propone 
cómo los negocios de manera individual o 
colectiva con industrias o pares pueden lo-
grar generar cambios a nivel operacional, 
comercial y de políticas que contribuyan 
a lograr lo que la sociedad debería y ten-
dría que tener.

El Consejo Empresarial Colombiano para el 
Desarrollo Sostenible (CECODES) se encarga 
de facilitar y orientar al sector empresarial 
en la implementación de prácticas que per-
mitan el equilibrio entre los objetivos eco-
nómicos, sociales y ambientales para favo-
recer este tipo de crecimiento en Colombia.

El consejo es un centro de pensamiento con-
formado por un grupo de empresas de los 
sectores más importantes de la economía 
del país como son: energía, minería, agroin-
dustria, manufactura, construcción y finan-
ciero, que están convencidas que este tipo 
de desarrollo es una opción para lograr una 
mayor rentabilidad, mejorar la calidad de 
vida de las personas y utilizar racionalmente 
los recursos naturales.

CECODES acompaña a las empresas para 
que desarrollen y pongan en marcha prác-
ticas que les permitan mejorar continua-
mente y lograr un equilibrio entre sus ob-
jetivos económicos, sociales y ambientales, 

Con información de: 
www.cecodes.org.co/site/quienes-somos/

http://www.cecodes.org.co/site/quienes-somos/
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 x Se ha desarrollado con un enfoque soste-
nible en lo ambiental, social y económico.

 
 x La expansión del cultivo de palma de acei-
te en Colombia ha tenido un mínimo im-
pacto en la deforestación. Entre 2011 y 
2017 la deforestación asociada al cultivo 
fue menor al 1,5% (IDEAM, 2018).

 
 x Está comprometida con la no deforesta-
ción. En 2017 se suscribió el Acuerdo de 

Voluntades para la Deforestación Cero en 
la Cadena de Aceite de Palma en Colombia.

 
 x Impulsa un desarrollo armónico con la bio-
diversidad, mediante la adopción de bue-
nas prácticas en la planificación, el diseño 
y el manejo del cultivo.

 
 x Crea empleo formal y de calidad. Genera más 
de 170 mil empleos, directos e indirectos, con 
una formalidad en el empleo directo del 82% 

y un ingreso promedio de 1,5 veces el salario 
mínimo mensual (DANE, 2017).

 
 x Promueve los negocios inclusivos. De los más 
de 6 mil cultivadores, el 83% son pequeños 
productores y el 85% de ellos forman parte de 
distintos esquemas asociativos e inclusivos.

 
 x Contribuye al desarrollo rural y a la sus-
titución de cultivos ilícitos. El incremento 
en el área sembrada conlleva a una mejo-
ra en el acceso a la educación primaria y 
secundaria, y al sistema de salud. Un au-
mento del 1% en la siembra de palma se 
relaciona con una reducción del 14% en el 
área sembrada de coca (C-Analysis, 2018).

 
 x El sector palmero ha puesto en marcha el 
Programa de Aceite de Palma Sostenible 
de Colombia, iniciativa que busca posicio-
nar este aceite que es diferenciado por su 
origen y sus condiciones de sostenibilidad.

¿Por qué la agroindustria de la palma
de aceite en Colombia es única y diferenciada?

Trabajando por un mundo mejor 

El desarrollo sostenible tiene como objetivo satisfacer necesida-
des del presente, sin poner en peligro a las generaciones futuras, 
así lo señala en su página web el Consejo Empresarial Colombiano 
para el Desarrollo Sostenible (CECODES). 

Asegura que la base de este desarrollo es la creación de valor a 
largo plazo, aprovechando oportunidades y gestionando riesgos 
en los temas económicos, ambientales y sociales. 

Por otro lado, también señala que dentro de los objetivos para vivir 
mejor se sugieren acciones personales para apoyar los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS), entre los que se encuentran: con-
tribuir a la erradicación de la pobreza, la lucha contra la desigual-
dad, la injusticia y hacer frente al cambio climático.

Con información de: 
www.cecodes.org.co/site/objetivos-para-vivir-mejor/

www.cecodes.org.co/site/quienes-somos/

http://www.cecodes.org.co/site/objetivos-para-vivir-mejor/
http://www.cecodes.org.co/site/quienes-somos/
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Negocios Inclusivos, mejorando la calidad de vida
De acuerdo con la publicación del Consejo 
Empresarial Colombiano para el Desarrollo 
Sostenible (CECODES), titulado “Desarrollo 
de negocios inclusivos con impacto social, 
una herramienta para la toma de decisio-
nes”, este tipo de negocios definitivamente 
no son filantropía, ni paternalismo y mucho 
menos subsidios, sino otra forma de cons-
truir capital económico, social y ambiental. 

Son construidos en entornos especiales, 
ajustados a las necesidades de la demanda 
de productos o servicios, donde participan 
las empresas y comunidades de bajos ingre-
sos. De igual manera tienen un rol importan-
te los Gobiernos, en especial el nacional y los 
regionales, en su promoción e impulso a tra-
vés de políticas públicas que los apalancan. 

En el documento se subraya que los nego-
cios inclusivos son iniciativas empresariales 
económicamente rentables, ambiental y so-
cialmente responsables que en una lógica de 
mutuo beneficio incorporan en sus cadenas 
de valor a personas de bajos ingresos y me-
joran su calidad de vida. 

Al respecto, el Director de Capital Social de 
CECODES, Sergio Rengifo, señala que son 

una iniciativa empresarial que responde a 
una visión de negocio, donde lo innovador 
es que se pide a las personas de bajos in-
gresos que produzcan cosas que se les van 
a comprar. Esto, en el marco de un acuerdo 
mutuo y con la premisa de que es una rela-
ción donde todos ganan. Los proyectos se 
desarrollan dentro de criterios de sosteni-
bilidad, es decir, hay un equilibrio entre la 
viabilidad financiera, el progreso social y el 
balance ecológico. 

Por otro lado, el expresidente ejecutivo 
de una destacada fundación empresarial 
y reconocido en el año 2015 como uno de 
los mejores líderes de Colombia, Roberto 
Pizarro, afirma que este tema tiene dos 
conceptos básicos fundamentales: el pri-
mero, es que todo debe hacerse a pre-
cios del mercado; segundo, las personas 
de bajos ingresos deben estar perfecta-
mente convencidas de que con su esfuer-
zo, dedicación y compromiso, son capaces 
de ofrecerle al mercado lo que necesita y 
en las condiciones que de precio, calidad y 
entrega adecuados. 

En la publicación se da a conocer que este 
concepto se introdujo en Colombia en 2007. 

Aquí se informa que CECODES trabaja en 
la promoción y transferencia de conoci-
miento sobre negocios inclusivos, acom-
pañando a proyectos en Colombia y en 
otros países, fortaleciendo las capacida-
des de las empresas y de las comunidades. 
A su vez, se da a conocer que estos son una 
apuesta mundial de su organización ma-
triz, World Bussines Council for Sustainable 
Development (WBCSD), para mejorar la ca-
lidad de vida de las comunidades de bajos 
ingresos a través del trabajo mancomuna-
do con las empresas. 

En Colombia, este trabajo tomó matices 
de innovación, gracias a la propuesta de-
sarrollada por CECODES, las innovacio-
nes, como la conformación del Comité 
Nacional de Negocios Inclusivos (CONNIC) 
y de algunos comités regionales, se vol-
vieron aportes colombianos a la expe-
riencia mundial.

Con información de: 
cecodes.org.co/site/wp-content/uploads/Un-Territorio-No-
Cambia-Solo/assets/desarrollo-de-negocios-inclusivos-con-

impacto-social.pdf

http://cecodes.org.co/site/wp-content/uploads/Un-Territorio-No-Cambia-Solo/assets/desarrollo-de-negocios-inclusivos-con-impacto-social.pdf
http://cecodes.org.co/site/wp-content/uploads/Un-Territorio-No-Cambia-Solo/assets/desarrollo-de-negocios-inclusivos-con-impacto-social.pdf
http://cecodes.org.co/site/wp-content/uploads/Un-Territorio-No-Cambia-Solo/assets/desarrollo-de-negocios-inclusivos-con-impacto-social.pdf


Mineducación
Más de 130 años asegurando la calidad de la educación

Obras de infraestructura, espacios para
la enseñanza y el aprendizaje

Corazón (Riosucio), Santa Teresita (San 
José), Supía sede Policarpa Salavarrieta 
(Supía), San Pablo (Victoria) y Jaime Duque 
Grisales (Villamaría), para las cuales se es-
tablece un cronograma de labores con el ob-
jetivo de entregar los espacios formativos a 
la mayor brevedad.

La titular de la cartera educativa expre-
só que desde el Gobierno Nacional se ha 
avanzado en la reactivación de obras a lo 
largo de todo el territorio nacional, hon-
rando los compromisos respecto a temas 
de nuevos espacios para la enseñanza y el 
aprendizaje. Asimismo, subrayó que la in-
fraestructura es base fundamental para 
llevar a cabo los planes y programas de ca-
lidad, permanencia, acceso y bienestar para 
la comunidad pedagógica en todo el terri-
torio nacional. 

Por otra parte, Angulo González, manifes-
tó que este proceso de reanudación de 
los trabajos en Caldas beneficiará a 7.699 

estudiantes, quienes disfrutarán de 143 au-
las de clase nuevas, 86 renovadas, 7 biblio-
tecas, 6 aulas de bilingüismo, 6 laboratorios, 
5 aulas de tecnología, 3 aulas polivalentes, 
2 salones múltiples, 12 comedores, 11 zo-
nas administrativas, 6 zonas recreativas, 
285 baterías sanitarias y espacios comple-
mentarios para el esparcimiento, deporte 
y desarrollo.

Para el Gobierno Nacional es una prioridad 
brindar las oportunidades de acceso, así 
como la permanencia, pertinencia y calidad 
educativa en cada una de las instituciones 
en todas las regiones del país y gracias a es-
tas reactivaciones de obras de infraestruc-
tura se avanza en el cumplimiento a lo es-
tablecido en el Plan Nacional de Desarrollo.

El Gobierno del Presidente Iván Duque 
Márquez, a través del Ministerio de 
Educación y el Fondo de Financiamiento 
para la Infraestructura Educativa (FFIE), 
reactivó 12 proyectos para ampliación, me-
joramiento y adecuación de espacios en 11 
municipios del departamento de Caldas.

El objetivo es dar continuidad a los com-
promisos de garantizar la construcción de 
las obras que han presentado demoras o 
parálisis en su ejecución a lo largo y ancho 
del país.

La Ministra de Educación, María Victoria 
Angulo González, aseguró que se reinicia 
el proceso de ejecución de los trabajos de 
las siguientes instituciones: Francisco de 
Paula Santander (Chinchiná), Crisanto Luque 
(Filadelfia), Marco Fidel Suárez, Alfonso 
López (La Dorada), Nuestra Señora del 
Rosario (Neira), San Gerardo María Mayela 
(Norcasia), Escuela Normal Superior San 
José (Pácora), Normal Superior Sagrado 

Con información de: 
www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/

Noticias/393128:Gobierno-Nacional-reactiva-obras-de-
infraestructura-educativa-en-once-municipios-de-Caldas

http://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Noticias/393128:Gobierno-Nacional-reactiva-obras-de-infraestructura-educativa-en-once-municipios-de-Caldas
http://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Noticias/393128:Gobierno-Nacional-reactiva-obras-de-infraestructura-educativa-en-once-municipios-de-Caldas
http://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Noticias/393128:Gobierno-Nacional-reactiva-obras-de-infraestructura-educativa-en-once-municipios-de-Caldas
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En el escenario del día de la educación, la 
Ministra María Victoria Angulo González, 
informó que 110 mil niños de preescolar en 
instituciones oficiales cuentan con una ense-
ñanza inicial en el marco de una atención in-
tegral y en 2022 serán 500 mil para llegar a 
2 millones, gracias al trabajo de la Comisión 
Intersectorial para la Atención Integral de la 
Primera Infancia (AIPI).

Al respecto agregó: “Estamos convencidos 
que los retos van más allá de asegurar co-
berturas, por eso avanzamos en estrategias 
de acogida, permanencia, bienestar y cali-
dad, que garanticen el tránsito efectivo de los 
estudiantes por todo el sistema formativo”.

En el evento se señaló que el compromiso 
del Presidente Iván Duque Márquez es tra-
bajar de manera decidida para que Colombia 
sea un país más equitativo y con igualdad de 
oportunidades para niños, niñas y jóvenes, 
a través de políticas que garanticen el de-
recho a una instrucción de calidad en todos 
los niveles desde la primera infancia hasta 
el nivel superior. 

Prueba de ello es la asignación presupuestal 
para educación, que pasó de $38,5 billones 
en 2018 a 44,1 billones en 2020.

Con respecto a las estrategias de bienestar y 
permanencia, se anunció que en 2019 aumen-
taron en un 45,3% los recursos del Programa 
de Alimentación Escolar; beneficiando en 
2019 a 5,6 millones de estudiantes. Y en mar-
zo de este año inicia operaciones la Unidad de 
Alimentación Escolar, para asegurar oportu-
nidad y calidad, y llegar a 7 millones de niños 
en 2022. El Gobierno Nacional continuará for-
taleciendo el Fondo de Financiamiento de la 
Infraestructura Educativa (FFIE) y avanzando 
en la reactivación de las obras. 

Actualmente, el Ministerio ejecuta 541 pro-
yectos, que representan 10.851 aulas básicas 
nuevas y mejoradas en el país. También se 
abrió la primera convocatoria para el mejo-
ramiento de espacios rurales por $170 mil mi-
llones que beneficiará a 557 instituciones en 
toda Colombia, y con el mecanismo de “Obras 
por Impuestos” se están invirtiendo más de 
$60 mil millones para brindar dotaciones a 
las zonas afectadas por el conflicto en 34 mu-
nicipios de Antioquia, Arauca, César, Chocó, 
Meta, Nariño, Putumayo y Tolima. 

En materia de calidad, se reveló que se tra-
baja en desarrollar más y mejores aprendi-
zajes de los estudiantes con ambientes es-
colares inclusivos. 

La Ministra Angulo González declaró: 
“Cumplimos la meta del 15% de la matrícula 
oficial en jornada única en 2019 y llegaremos 
al 24% en 2020”. En cuanto a los maestros 
y directivos como líderes de la transforma-
ción educativa, se han honrado los acuer-
dos suscritos. 

También aclaró que se asignaron más de 
$4,5 billones adicionales a la formación 
superior pública; en 2019 fueron entrega-
dos más de $1,26 billones para funciona-
miento, inversión, pasivos, infraestructu-
ra y el fortalecimiento de las capacidades 
científicas. 

Asimismo, avanza el programa “Generación 
E”, que promueve la gratuidad, la excelencia 
y permite que hoy más de 78 mil jóvenes de 
bajos recursos económicos accedan a pro-
gramas académicos de enseñanza superior, 
promoviendo la movilidad social y el cierre 
de brechas.

Con información de: 
www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/

Noticias/392463:En-el-Dia-Internacional-de-la-Educacion-el-
Gobierno-del-presidente-Ivan-Duque-ratifica-su-compromiso-

con-este-sector

Avanzando hacia una educación equitativa, 
inclusiva y de calidad

http://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Noticias/392463:En-el-Dia-Internacional-de-la-Educacion-el-Gobierno-del-presidente-Ivan-Duque-ratifica-su-compromiso-con-este-sector
http://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Noticias/392463:En-el-Dia-Internacional-de-la-Educacion-el-Gobierno-del-presidente-Ivan-Duque-ratifica-su-compromiso-con-este-sector
http://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Noticias/392463:En-el-Dia-Internacional-de-la-Educacion-el-Gobierno-del-presidente-Ivan-Duque-ratifica-su-compromiso-con-este-sector
http://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Noticias/392463:En-el-Dia-Internacional-de-la-Educacion-el-Gobierno-del-presidente-Ivan-Duque-ratifica-su-compromiso-con-este-sector
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Colombia en el
panorama mundial 
El proyecto de fomento a la internacionalización de la educación supe-
rior tiene por objeto facilitar la inserción de la educación colombiana 
en un contexto mundial, manteniendo condiciones de calidad y per-
tinencia mediante el fomento de estos procesos en las Instituciones 
de Educación Superior (IES) y el posicionamiento global del Sistema 
de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior (SACES).

Lo anterior, se realiza por medio de capacitación, participación 
en ferias mundiales, misiones académicas, acuerdos con países 
estratégicos, alianzas de cooperación educativa y apoyo a la rea-
lización de la jornada latinoamericana y caribeña para la interna-
cionalización de la educación superior. 

Con información de: 
www.mineducacion.gov.co/portal/Educacion-superior/Proyectos-Innovacion-y-

Pertinencia/307859:Fomento-a-la-internacionalizacion-de-la-educacion-superior

La Corporación Universitaria del Meta, 
Unimeta, ha contribuido a la formación de 
capital humano, así como a las dinámicas 
coyunturales de apropiación de saberes y 
trasformación de las estructuras mentales 
de los jóvenes para su titulación profesional 
y que trascienda los estereotipos.

En este momento coyuntural las decisiones 
sobre el futuro las están tomando profesio-
nales unimetenses. Las nuevas generaciones 
de alcaldes de algunos municipios del Meta 
que fueron forjados en nuestra institución.
 
Nuestro Método Educativo de la Universidad 
del Meta (MEUM), ha sido pensado para la 

posición crítica y la propuesta de soluciones 
a nuestras necesidades. 

La Unimeta, se ha caracterizado por estar 
atenta a los cambios en los sistemas de en-
señanza y proyectos de aprendizaje reque-
ridos. Esto ha sido posible gracias al MEUM 
que se ha constituido durante años, método 
mediante el cual se ha insertado el compo-
nente socio-humanista en todas las carreras 
y además ha sido el medio que ha permiti-
do el desarrollo de las competencias tanto 
ciudadanas, como básicas y profesionales, 
así como la plataforma de las competen-
cias emocionales y espirituales en todos y 
cada uno de los programas de pregrado. En 
2009 se inició su incorporación a programas 
de postgrados. 

En estos 35 años de vida institucional Unimeta, 
ha ofrecido una formación que se adapta 
a los retos presentes y se aleja de modelos 
anquilosados. 

Estamos seguros que una nueva generación 
de unimetenses tendrán la capacidad para 
transmitir valores que nos ayuden a edifi-
car una comunidad justa, dinámica, iguali-
taria y diversa.

Una marca de la región

Leonor Mojica Sánchez

http://www.mineducacion.gov.co/portal/Educacion-superior/Proyectos-Innovacion-y-Pertinencia/307859:Fomento-a-la-internacionalizacion-de-la-educacion-superior
http://www.mineducacion.gov.co/portal/Educacion-superior/Proyectos-Innovacion-y-Pertinencia/307859:Fomento-a-la-internacionalizacion-de-la-educacion-superior


Superfinanciera
97 años promoviendo la estabilidad económica colombiana

Fortaleciendo la seguridad digital
en servicios financieros

para compras por internet, se establece que 
para junio de 2021 todas las entidades vigi-
ladas deberán contar con mecanismos fuer-
tes de seguridad y estarán obligadas a noti-
ficar al consumidor la inscripción de pagos 
recurrentes con débito o cargo automático 
por parte de terceros a su cuenta de aho-
rros, corriente o tarjeta de crédito, a partir 
de diciembre de este año. 

Asimismo, con el fin de apoyar y acompañar 
el desarrollo del comercio electrónico, la cir-
cular antes mencionada, establece que las 
entidades supervisadas deberán incentivar 
alternativas para la realización de este tipo 
de transacciones con cargo a productos dis-
tintos a las tarjetas de crédito aprobadas a 
sus clientes y a plataformas tecnológicas. 
Estas tendrán un año para definir los pará-
metros que en materia de seguridad sean 
aplicables a los pagos sin contacto con el 
objetivo de incentivar su uso.

La Superfinanciera, instruyó para que a 
más tardar en junio de 2021 toda la red de 

cajeros automáticos permita en una sola 
transacción retirar hasta el monto máximo 
diario establecido por cada entidad.

Por otra parte, los órganos vigilados po-
drán adoptar y promover nuevas tecno-
logías como realidad aumentada, inter-
net de las cosas, blockchain, inteligencia 
artificial, machine learning, Big Data y 
robots, entre otras, cuando lo conside-
ren pertinente. 

Adicionalmente, deberán implementar es-
trategias que les permitan promocionar 
dentro de sus clientes y usuarios la omni-
canalidad, es decir, homogenizar el aspec-
to de sus canales digitales (internet y banca 
móvil) con el fin de mejorar la experiencia 
del consumidor financiero. 

La Superintendencia Financiera de Colombia 
(SFC), dio a conocer los nuevos estándares 
de seguridad para fortalecer las transac-
ciones dentro del ecosistema digital, esto 
acorde con la evolución de los servicios fi-
nancieros y con la finalidad de mejorar la 
experiencia del usuario. 

La SFC señaló que entre las medidas que 
robustecen la seguridad y consolidan la 
confianza para la identificación de los clien-
tes se reconoce y promueve el uso de fac-
tores biométricos (características faciales 
y dactilares, entre otras), como mecanismo 
de autenticación. Esta información podrá 
contrastarse con las bases de datos de la 
Registraduría Nacional del Estado Civil, los 
operadores de servicios ciudadanos digi-
tales o de identidad digital autorizados o 
con las propias bases de datos de las enti-
dades vigiladas.

De igual forma, la Superfinanciera indicó 
que en Circular Externa 029 de 2019, se 
impulsa la utilización de tarjetas de crédito 

Con información de: 
www.superfinanciera.gov.co/jsp/Publicaciones/publicaciones/

loadContenidoPublicacion/id/10102439/dPrint/1/c/0

http://www.superfinanciera.gov.co/jsp/Publicaciones/publicaciones/loadContenidoPublicacion/id/10102439/dPrint/1/c/0
http://www.superfinanciera.gov.co/jsp/Publicaciones/publicaciones/loadContenidoPublicacion/id/10102439/dPrint/1/c/0
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Impulsando la educación
al consumidor 
Para la Superintendencia Financiera de Colombia (SFC), es trascen-
dental brindar educación en los ámbitos económicos y bancarios, 
es por ello que impulsa programas de Educación Financiera los 
cuales se encuentran establecidos en la Ley 1328 de 2009, bajo el 
régimen de protección al consumidor, que determina como prin-
cipio orientador lo siguiente: 

Las entidades vigiladas, las asociaciones gremiales, de consumido-
res, las instituciones que realizan la intervención y supervisión en 
el sector, así como los organismos de autorregulación, procurarán 
una educación apropiada de los clientes respecto de los productos 
y servicios que ofrecen las entidades vigiladas, así como de los di-
ferentes mecanismos establecidos para la defensa de sus derechos.

Con información de: 
www.superfinanciera.gov.co/inicio/consumidor-financiero/informacion-general/10089923

La Caja de Auxilios y de Prestaciones de 
la Asociación Colombiana de Aviadores 
Civiles “ACDAC” CAXDAC, fue inicialmen-
te una entidad pagadora de pensiones 
sin ánimo de lucro, cuyos dos principa-
les objetivos eran asumir alguna o algu-
nas de las prestaciones que correspon-
dían a las empresas de aviación y procurar 

el mejoramiento económico, cultural 
y técnico de sus afiliados. Hoy es una 
Administradora de Pensiones del régimen 
solidario de prima media con prestación 
definida, creada hace 64 años.

CAXDAC será reconocida en el 2020 por 
sus Afiliados y por el Sistema de Seguridad 

Brindando servicio
oportuno y calidad

Social en Pensiones, como la Administradora 
más eficiente por haber consolidado más del 
90% de las reservas requeridas, para aten-
der de manera oportuna todas las obliga-
ciones pensionales a su cargo de acuerdo 
con lo establecido por la ley, destacándose 
por la calidad de la atención y el oportuno 
servicio a sus afiliados.

CAXDAC

https://www.superfinanciera.gov.co/inicio/consumidor-financiero/informacion-general/10089923


Acuerdo de Paz

Fondo Multidonante de la ONU aporta 24,5 millones 
de dólares para invertir en programas cobijados por la 

política de Paz con Legalidad en los territorios
Las contribuciones para el 2020 del Reino 
Unido (US$ 10,3 millones), Noruega (US$ 
8,5 millones), Alemania (US$ 3,3 millo-
nes), Suecia (US $ 1,5 millones), Suiza (US$ 
500,000) e Irlanda (US$ 437,096) se suman 
a las contribuciones recibidas previamente 
de Canadá, del Fondo del Secretario General 
de las Naciones Unidas para la Consolidación 
de la Paz, Finlandia, Corea del Sur y Chile.

Estas nuevas contribuciones serán inver-
tidas para apoyar la estabilización de los 
territorios cobijados por los Programas de 
Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET), el 
proceso de reincorporación de los excomba-
tientes; la reparación integral a víctimas, ga-
rantizando la verdad, justicia, reparación y 
no repetición; y la comunicación de los avan-
ces en la implementación del Acuerdo.

“El día de hoy los socios del Fondo han acor-
dado los temas estratégicos a financiar en 

el 2020. Así que les queremos comunicar 
que seguiremos apoyando al Consejero 
Presidencial para la Estabilización, Emilio 
Archila, en su tarea de implementación de 
los PDET y los proyectos integradores te-
rritoriales con una particular atención a las 
iniciativas de las comunidades en temas 
de reconciliación”, aseveró la Coordinadora 
Residente del Sistema de Naciones Unidas 
en Colombia, Jessica Faieta.

Por su parte, el Consejero Archila resaltó que 
“la política de Paz con Legalidad del Presidente 
Iván Duque inspira confianza. Gracias a eso los 
distintos fondos y países que apoyan el proce-
so de implementación han venido adecuando 
sus inversiones a las prioridades que desde el 
Gobierno hemos señalado”. 

Con respecto a los recursos aportados, 
la Coordinadora Residente del Sistema 
de Naciones Unidas en Colombia, Jessica 
Faieta, resaltó: “El día de hoy los socios 
del Fondo han acordado los temas estra-
tégicos a financiar en el 2020. Así que les 
queremos comunicar que seguiremos apo-
yando al Consejero Presidencial para la 
Estabilización, Emilio Archila, en su tarea 
de implementación de los PDET”.

Bogotá, 10 de febrero de 2020.

El Comité Directivo del Fondo Multidonante 
de las Naciones Unidas para el Sostenimiento 
de la Paz anunció este lunes la aprobación 
del plan de trabajo 2020, que define las prio-
ridades para invertir las nuevas contribu-
ciones de Reino Unido, Noruega, Alemania, 
Suecia, Suiza e Irlanda, en los programas co-
bijados por la política de Paz con Legalidad 
en los territorios.

Información tomada de:
id.presidencia.gov.co/Paginas/prensa/2020/Fondo-

Multidonante-ONU-aporta-24-5-millones-dolares-para-invertir-
programas-cobijados-por-politica-Paz-Legalidad-ter-200210.aspx
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Acuerdo de Paz

Presidente Duque reafirmó ante la Unión Europea su 
compromiso con el impulso de la Paz con Legalidad, 
la reinserción de los excombatientes y la defensa del 
medioambiente
El Mandatario acompañado por la Canciller 
Claudia Blum, el Alto Comisionado para la 
Paz, Miguel Ceballos y el Consejero para la 
Estabilización y la Consolidación, Emilio José 
Archila sostuvo un encuentro con los 17 je-
fes de las misiones diplomáticas acredita-
das en el país y lideradas por la Embajadora 
de la Unión Europea en Colombia, Patricia 
Llombart Cussac.
 
Bogotá, 25 de enero de 2020.

Los avances de la política de Paz con 
Legalidad, el firme compromiso con la re-
incorporación de los excombatientes de 
las Farc, los logros de la lucha contra el 
narcotráfico y la criminalidad, y la defen-
sa del medioambiente fueron los princi-
pales temas abordados este sábado por 
el Presidente de la República, Iván Duque 
Márquez, en su encuentro con los embaja-
dores de la Unión Europea (UE) acreditados 
en nuestro país. 

El Mandatario quien estuvo acompaña-
do por la Canciller Claudia Blum, el Alto 
Comisionado para la Paz, Miguel Ceballos, 
y el Consejero para la Estabilización y la 
Consolidación, Emilio José Archila, entre 
otros abordó diversos temas de la agenda 
común con los 17 jefes de las misiones diplo-
máticas de la UE en Colombia, encabezadas 
por la Embajadora de la Unión Europea en 
el país, Patricia Llombart Cussac. 

La Embajadora Llombart destacó el nivel 
del diálogo sostenido con el Jefe de Estado 
y lo calificó como “franco”, “transparente”, 
y “abierto”. Así mismo, aseguró que la re-
lación bilateral entre la Unión Europea y 
Colombia es “una relación fuerte, muy di-
versa y muy constructiva”, y que el Acuerdo 
de Libre Comercio vigente “está trayendo 
resultados muy positivos, sobre todo para 
el campo colombiano”. 

Además de resaltar el fuerte compromiso 
de la Unión Europea con la paz del país, la 
diplomática señaló que el comercio será 

empleado como una herramienta para 
implementar inversiones enfocadas a 
fortalecerla. 

Sobre medioambiente, Llombart celebró la 
voluntad demostrada por Colombia con la 
firma del Pacto de Leticia, la lucha contra la 
deforestación y contra el cambio climático. 
Afirmó que la Unión Europea ve a Colombia 
como “un aliado de primer orden” para uno 
de sus grandes objetivos, el llamado Pacto 
Verde Europeo. 

“Este va a ser nuestro gran proyecto de fu-
turo en los próximos cinco años, va a hacer 
lograr una Europa libre de emisiones de car-
bono”, enfatizó la diplomática. 

Relaciones a un nuevo nivel

Por su parte, el Consejero Emilio José Archila 
aseguró que, gracias a las positivas acciones 
adelantadas por el Gobierno colombiano, la 

delegación de la Unión Europea le pidió al 
Presidente Duque profundizar las relaciones 
comerciales “en lo que tiene que ver con los 
aspectos específicos de la implementación 
de la política de Paz con Legalidad”. 

“Coincidimos en el fortalecimiento del apo-
yo a los excombatientes, el fortalecimien-
to de los Planes de Desarrollo con Enfoque 
Territorial (PDET); hablamos del Desarrollo 
Rural Integral, y ahí tenemos temas que va-
mos a trabajar con la Agencia de Tierras, con 
la Agencia de Desarrollo Rural, fortalecer to-
davía más el Catastro Multipropósito y tra-
bajar mucho el pilar ocho de reconciliación 
de los PDET, en conjunto con el apoyo de las 
víctimas”, puntualizó el Consejero.

Información tomada de: 
id.presidencia.gov.co/Paginas/prensa/2020/Presidente-Duque-

reafirmo-ante-Union-Europea-compromiso-con-impulso-de-
Paz-con-Legalidad-reinsercion-excombatientes-200125.aspx
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Con la participación de 21 gobernadores y de 170 
alcaldes del país, el Gobierno Nacional realiza 
seminario por la seguridad de los líderes de 
sustitución y los excombatientes

Las agencias del Gobierno Nacional, responsa-
bles de la implementación de la política de Paz 
con Legalidad, presentarán un informe sobre 
los avances en materia de los Programas de 
Desarrollo con Enfoque Territorial, reparación 
a víctimas, restitución de tierras, desarrollo 
rural y Zonas Futuro, entre otros.

Bogotá, 4 de febrero de 2020.

El Gobierno Nacional, a través del Consejero 
para la Estabilización y la Consolidación, 
Emilio Archila, lidera el primer seminario por 
la seguridad y convivencia de los líderes de 
sustitución de cultivos ilícitos y excomba-
tientes de las Farc, que tendrá lugar este 
miércoles en Bogotá con la participación de 
21 gobernadores y 170 alcaldes.

Al respecto, el Consejero Archila destacó la 
importancia del evento en el que los nuevos 
alcaldes y gobernadores conocerán las más 
recientes medidas de seguridad implemen-
tadas por el Gobierno, para articularlas con 
sus planes de desarrollo.

Así mismo, ratificó el compromiso del 
Gobierno con la seguridad de los líderes de 
sustitución y los excombatientes.

Temas del seminario

Durante el seminario se presentará la ofer-
ta, logros, avances y retos de algunas de las 
entidades que tienen responsabilidades en 
la implementación de la política de Paz con 
Legalidad y, además, se abrirán dos paneles 
sobre seguridad de líderes del programa de 
sustitución y excombatientes.

Mientras que la Ministra del Interior, Nancy 
Patricia Gutiérrez, se referirá a las políticas 
públicas de convivencia y seguridad ciuda-
dana, el Consejero Archila dará a conocer los 
principales avances en la implementación de 
la Paz con Legalidad.

Por su parte, el Director de la Agencia de 
Renovación del Territorio (ART), Juan Carlos 

Zambrano, hablará sobre los Programas 
de Desarrollo con Enfoque Territorial 
(PDET), y el Director de la Agencia para la 
Reincorporación y la Normalización (ARN), 
Andrés Stapper, abordará el proceso ade-
lantado con los excombatientes que se en-
cuentran dispersos y en los antiguos ETCR.

Posteriormente, el Director de la Unidad 
para la Atención y Reparación Integral a las 
Víctimas, Ramón Rodríguez, hará una expo-
sición sobre el avance en los procesos para 
las más de 7 millones de víctimas que son 
sujeto de atención y reparación.

Además, el Director de la Unidad de 
Restitución de Tierras (URT), Andrés Castro, 
presentará un balance del avance del proce-
so de restitución en zonas donde nunca ha-
bía llegado el Estado y que ahora es posible 

llegar gracias a los PDET y al apoyo de la 
Fuerza Pública.

También rendirá un informe sobre la imple-
mentación y el cumplimento de las senten-
cias de restitución, en especial lo relaciona-
do con las órdenes judiciales dirigidas a las 
diferentes entidades en el marco del proce-
so de restitución de tierras.

Igualmente, la Directora de la Agencia Nacional 
de Tierras (ANT), Myriam Martínez, y la 
Presidenta de la Agencia de Desarrollo Rural 
(ADR), Claudia Ortiz, se enfocarán en los aspec-
tos relacionados con tierras y desarrollo rural.

Información tomada de:
id.presidencia.gov.co/Paginas/prensa/2020/21-gobernadores-

170-alcaldes-pais-Gobierno-Nacional-realiza-seminario-
seguridad-lideres-sustitucion-excombatientes-200204.aspx 
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‘Queremos que el Caquetá, con sus 16 municipios 
PDET, sea el ejemplo de cómo se construye la Paz con 
Legalidad en los territorios’: Presidente Duque
“En este Gobierno vamos rumbo a la Obra 
PDET número 700 en los territorios de 
Colombia, que necesitan la construcción de 
desarrollo de manera sostenible”, subra-
yó el Mandatario desde el municipio de El 
Paujil (Caquetá), donde evaluó los avances 
del Programa de Desarrollo con Enfoque 
Territorial (PDET) en la subregión Cuenca 
del Caguán y Piedemonte Caqueteño.

El Paujil, Caquetá, 6 de febrero de 2020.

“Queremos que el Caquetá, con sus 16 muni-
cipios PDET, sea el ejemplo de cómo se cons-
truye la Paz con Legalidad en los territorios, 
para que pasemos la página de la violencia, 
para que sembremos esperanza, para que 
protejamos a la mujer del Caquetá, para que 
cuidemos a los niños del departamento”.

Así lo afirmó este jueves el Presidente Iván 
Duque Márquez desde el municipio de El 
Paujil (Caquetá), durante su visita de evalua-
ción a los avances de la implementación y la 
transformación del Programa de Desarrollo 
con Enfoque Territorial (PDET) en la subre-
gión Cuenca del Caguán y Piedemonte 
Caqueteño.

El Jefe de Estado destacó los progresos del 
PDET en esa zona del país, en la que com-
partió con la comunidad y visitó algunas 
de las obras adelantadas. Entre estas, una 

caseta comunal en la vereda Paujalito, vías 
terciarias, una escuela y un centro de acopio 
de café y cacao; además, degustó el queso 
caqueteño.

El Mandatario resaltó que con el PDET en el 
Caquetá “estamos mostrando que aquí se 
avanza, que aquí no es solamente el discur-
so, sino discurso con recursos, pero adicio-
nalmente con impulso y con inversión des-
de las regiones”.

También subrayó que durante los 18 meses 
de su Gobierno se logró llegar a la construc-
ción de la obra PDET número 600, que fue 
entregada en diciembre en un resguardo 
indígena de Norte de Santander, y anun-
ció que a este ritmo pronto se entregará la 
Obra PDET 700.

“En este Gobierno vamos rumbo a la Obra 
PDET número 700 en los territorios de 
Colombia, que necesitan la construcción de 
desarrollo de manera sostenible”, aseguró 
el Presidente en tono enérgico.

Anunció que para esta subregión PDET se 
avecina más inversión del Gobierno en ma-
teria de vías terciarias y el impulso del mo-
delo de Agricultura por Contrato, que les 
permite a los productores comercializar 
sus productos sin tener que acudir a los 
intermediarios.

“Hoy, el modelo de Agricultura por Contrato 
está vivo en el Caquetá, y lo vamos a seguir 
multiplicando como una forma de ingresos 
permanentes para nuestros productores”, 
aseveró el Mandatario.

Además, hizo referencia a la implementación 
de la política del Catastro Multipropósito en 
los 16 municipios PDET del Caquetá, con el 
fin de “reforzar la titulación de tierras” en el 
departamento, para que “la familia campe-
sina tenga el título de propiedad, que es un 
patrimonio para transformar su vida”.

Caquetá, líder en cultivos silvopastoriles

El Jefe de Estado manifestó, igualmente, 
que otro propósito de su Gobierno con el 
Caquetá es que sea líder en cultivos silvo-
pastoriles para la sostenibilidad ambiental.

“El Caquetá va a ser el departamento líder 
en los cultivos silvopastoriles, para que sea 
el departamento emblemático de sosteni-
bilidad ambiental. Y esto hará parte, tam-
bién, de estos proyectos PDET”, dijo el Jefe 
de Estado, quien agregó que esta región del 
país también debe acompañar al Gobierno 
Nacional en la derrota de la deforestación.

Información tomada de:
id.presidencia.gov.co/Paginas/prensa/2020/Queremos-que-

Caqueta-con-sus-16-municipios-PDET-sea-ejemplo-de-como-
construye-Paz-Legalidad-en-territorios-President-200206.aspx
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Gobernación de Arauca

Desarrollo económico y fortalecimiento
de la identidad para los araucanos

Entrevista realizada por Erika Díaz Sánchez
Febrero, 2020

El Gobernador del Departamento de Arauca, 
José Facundo Castillo nos platicó, en entre-
vista, sobre los pilares en los que sostendrá 
sus decisiones, a pocos meses de haber to-
mado posesión del cargo. 

ED: ¿Cuáles serán los principales ejes que 
regirán su administración? 

JFC: Nuestra administración estará sopor-
tada en siete ejes programáticos, que per-
mitirán generar una transformación positiva 
a nuestro departamento.

1. Arauca con trabajo
2. Arauca con Desarrollo rural sostenible
3. Arauca con salud confiable
4. Arauca Digna y Social 
5. Arauca con infraestructura, Servicios 

públicos y vías para el Desarrollo.

6. Arauca una frontera segura y en paz.
7. Arauca con buen Gobierno.

ED: ¿De qué forma promoverá el empleo? 

JFC: Nuestro departamento tiene una voca-
ción principalmente agrícola, por ello, for-
taleceremos las empresas rurales o fincas 
con asistencia técnica, insumos para la pro-
ducción, infraestructura, tecnología, entre 
otras, para que sean ellas nuestras princi-
pales aliadas en la generación de empleo; 
así mismo, vamos a promover el empren-
dimiento para la generación de nuevas em-
presas, y a través del Instituto de Desarrollo 
de Arauca –IDEAR; generaremos líneas de 
crédito para fortalecer las empresas exis-
tentes. Vamos a mejorar las condiciones de 
seguridad para que más personas visiten e 
inviertan en Arauca. 

ED: ¿En qué consistirá el Plan de Desarrollo?

JFC: Nuestro plan de desarrollo, es una apues-
ta por la recuperación económica del departa-
mento, el fortalecimiento de la identidad, la re-
cuperación de la productividad, por garantizar 
el disfrute de los derechos, a construir en equi-
po sin dejar a nadie atrás, donde la gobernan-
za participativa es nuestra guía de actuación 
para de manera conjunta; así como lo construi-
mos, le hagamos seguimiento y lo ejecutemos, 
y donde los verdaderos beneficiarios sean los 
Araucanos, propios y por adopción.

ED: Está repitiendo en la gubernatura de 
Arauca ¿cuáles son los problemas más 
urgentes que atenderá?

JFC: Salud, hoy Arauca al igual que muchas 
ciudades del país requiere de compromisos 
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serios para mejorar la prestación de servi-
cios. Seré un veedor incansable del cumpli-
miento de las EPS, generaremos programas 
de prevención en salud y mejoraremos las 
condiciones de la infraestructura y dotación 
de los hospitales del departamento. 

Industrialización, hoy en Arauca produci-
mos materias primas, pero transformamos 
poco, vamos a acompañar a nuestros em-
presarios, para que se industrialice en pri-
mera medida el sector agropecuario, vamos 
a terminar la planta procesadora de plátano, 
el centro de acopio y procesamiento lácteo, 
fortaleceremos la industria del cacao que ha 
dejado el nombre de nuestro departamen-
to en alto a nivel internacional y que viene 
dando sus primeros pasos, fortaleceremos 
una planta de beneficio animal y apoyare-
mos las iniciativas del pequeño, mediano y 
gran productor. 

Conectividad vial y aérea, tenemos un reto 
grande por mejorar la malla vial del de-
partamento, intermunicipal y vías tercia-
rias; y gestionar con el Gobierno Nacional 
para que inviertan y mejoren la vía de La 
Soberanía que conecta Arauca con los 
Santanderes y la ruta de Los Libertadores 
que comunica Arauca con Boyacá y la 
Capital del país, así como la infraestruc-
tura de los aeropuertos de nuestro de-
partamento para que ingresen nuevas ae-
rolíneas; con más rutas a precios justos 
y competitivos que le permitan a los co-
lombianos venir a Arauca a disfrutar de 

los bellos paisajes y todas las bondades 
que tiene nuestro territorio, y a nuestros 
Araucanos disminuir los tiempos de des-
plazamiento y costos en  fletes en  el inter-
cambio comercial con el interior del país.

Seguridad, la baja inversión del Estado y la 
poca oferta y acompañamiento del Gobierno 
a las comunidades, han generado espacios 
para que la violencia y algunos brotes de de-
lincuencia se presenten en nuestro departa-
mento, nuestra misión es, y será, empode-
rar a los araucanos, brindar oportunidades 
de acceso a educación,  trabajo, garantizar 
como mínimo el disfrute de las condiciones 

de bienestar social y junto a las institucio-
nes del estado garantizar los derechos y la 
protección de la vida y honra y bienes de 
todos los ciudadanos que viven y transiten 
en nuestro territorio.

ED: ¿Qué programas pondrá en marcha?
 x JFC: Programas de construcción 

compartida con las JAC, aplicando la 
ley 1551, que nos permitirá disminuir 
costos y empoderamiento de las 
comunidades.

 x La masificación del gasoducto en los 
siete municipios.

 x La industrialización de las materias 
primas propias del territorio.

 x Joven emprendedor, una esperanza 
para el departamento.

 x Arauca turística y en paz.

ED: ¿Cuál es el mayor desafío que tiene al 
frente de Arauca? 

JFC: Recuperar la confianza de los 
Araucanos en sus dirigentes y hacer una 
gestión incansable con el Gobierno Nacional, 
ONG, Cooperación Internacional para con-
seguir recursos, transferencia de tecnolo-
gía, saberes  y oportunidades  que nos per-
mitan sacar adelante el Departamento de 
Arauca, día a día somos más, pero desa-
fortunadamente los recursos son menos, 
las necesidades aumentan y eso hace que 
nuestra capacidad de gestión sea un gran 
reto para cumplirle a ese voto de confianza 
que nos ha dado el pueblo araucano para 
ser su Gobernador.
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PRODUCTIVAS Y PRODUCTORAS
Mujeres que construyen paz

Siendo la mujer una de las poblaciones más afectadas 
por el conflicto armado en Colombia, el 16 de enero 
del 2017 se inició un proyecto en el sur del Cauca, en 
la región del Alto Patía, donde 400 mujeres le aposta-
ron a la construcción de paz y al desarrollo territorial 
a través del  emprendimiento, para intentar eliminar 
los estragos que ha dejado la guerra. De ese total, el 
92% fueron mujeres campesinas, el 8 % afrocolom-
bianas, el 21% madres cabeza de familia y el 34% con 
una condición de desplazamiento. 

 La primera Fase del programa finalizó en enero del 
2019, con una inversión que superó los 2500 millones 
de pesos; en el 2020 se espera realizar próximamente 
su segunda Fase con una inversión similar.

Así pues, en aras de transformar la visión de estas 
mujeres, fortalecer su confianza y mejorar su calidad 
de vida, se crea una iniciativa sostenible a largo pla-
zo, basada en el empoderamiento económico femeni-
no.  Con el apoyo de la Fundación Alpina, de la Unión 
Europea, Comfacauca, la Secretaría de la Mujer en el 
Cauca y las alcaldías de Argelia, Rosas, Sucre, Balboa 
y Mercaderes, se logró, durante la primera parte del 
proyecto, aumentar la convivencia y asociatividad de 

este grupo, a través del enfoque en proyectos pro-
ductivos como la piscicultura, avicultura, apicultura, 
porcicultura, cuyicultura y hortifruticultura. 

El objetivo principal consistió en la puesta en marcha 
y fortalecimiento de los agro negocios individuales y 
asociativos, a través de tres áreas de trabajo emplea-
das: una social, una productiva y otra empresarial u 
organizacional.

En la primera Fase, el área social se enfocó en el em-
poderamiento de las mujeres, la primera infancia, la 
seguridad alimentaria y la prevención de violencia. Sus 
módulos se dividieron en la formación en derechos y 
resolución de conflictos y política pública, formación 
en género, identidad y subjetividad y equidad de gé-
nero, de formación de nuevas masculinidades y femi-
nidades - economía del cuidado y de formación en el 
rol de la mujer en la sociedad, autoestima y liderazgo.

Por otro lado, la parte productiva se centró en las 
actividades de estrategia de acompañamiento, do-
tación de insumos, adecuación de suelos y adecua-
ción de instalaciones.  Por esta razón se capacitó en 
líneas productivas BPA-BPP-BPM, en transferencia 
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de conocimientos y desarrollo de competencias como 
herramienta para el empoderamiento, se planificó para 
el montaje de UP, se acompañó y asistió continuamente 
y se montaron unidades productivas. 

En la última Fase, hubo un acompañamiento empresarial, 
donde los asesores enseñaron a las beneficiarias el buen 
manejo de los costos de producción y las proyecciones 
en cuanto al acceso a nuevos mercados. Se generaron 
ventas de la producción, donde además de obtener ga-
nancias, ahorraban para hacer sostenible su negocio. En 
cuanto a las ventas específicamente, se realizaron a tra-
vés de circuitos cortos de comercialización local. 

Los logros alcanzados fueron varios. Se fortalecieron 
las competencias fundamentales para el empodera-
miento social de las mujeres y así mismo sus compe-
tencias empresariales para el empoderamiento eco-
nómico de estas.

El 100% de las participantes desarrollaron competen-
cias en el área técnica y productiva, así como se insta-
ló el 100% de las unidades productivas y se lograron 
en su totalidad los procesos de producción de comer-
cialización local. Se incrementaron en un 110% en pro-
medio los ingresos generados a partir de las ventas de 
los productos derivados. Como se observa en la tabla, 
todas las líneas generaron aumentos en los ingresos, 
siendo la línea de maracuyá la que presentó un mayor 
incremento en comparación a los ingresos iniciales, y 
el tema de apicultura con un gran potencial de creci-
miento para la segunda Fase del proyecto. 

También, en las áreas rurales de intervención, se di-
namizó la productividad y la economía, con compras 
locales promedio de $120 millones de pesos mensua-
les y 18 organizaciones con estructura organizativa, 
análisis DOFA, borrador de los estatutos, objetivos, 
misión, visión, razón social y sigla de cada asociación. 
Así pues, específicamente, como resultados de esta 
primera Fase se obtuvieron 67 predios registrados 
con el ICA, se conformaron 10 organizaciones, 5 se 
formalizaron y 3 se establecieron. 

11 agro cadenas
productivas fortalecidas

Línea Productiva Aumento
Abejas 7%
Cerdos 154%

Codornices 74%
Cuyes 156%

Gallinas Ponedoras 107%
Hortalizas 158%

Lulo 181%
Maíz, Frijol y Yuca 202%

Maracuyá 210%
Peces 63%

Pollo de engorde 102%
Fuente: cálculos propios
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Manejo de contenedores como medida
para mejorar competitividad logística

El sector de transporte de car-
ga terrestre afronta diferentes 
problemas que requieren de 
medidas efectivas y oportunas 
que le permitan mejorar sus in-
dicadores de competitividad.

Uno de los aspectos que tiene 
incidencia en esta situación es 
el inadecuado manejo y uso de 
los contenedores, especialmen-
te en los puertos, pues las em-
presas encargadas de realizar 
tal actividad se enfrentan a di-
versas dificultades como altos 
costos y demoras excesivas.

Esto obedece a diferentes fac-
tores que vinculan a navieras, 
puertos, generadores de carga 
y empresas de transporte.

En el caso de las navieras, la 
situación obedece a que se de-
moran hasta 6 meses en el reti-
ro de los contenedores vacíos, 
lo que ha dado lugar a proble-
mas de congestión en los pa-
tios de los puertos asignados 
para tal fin.

Cabe precisar que entre la na-
viera y el generador de carga 
se suscribe lo que se conoce como “con-
trato en comodato” el cual termina al mo-
mento en que el contenedor es devuelto 
vacío al puerto.

Otro actor que incide en esta cadena es el 
generador de carga que contrata a la em-
presa de transporte, pues le delega a ésta 
última toda la responsabilidad del manejo 
del contenedor hasta el momento de su en-
trega nuevamente al puerto.

Sin embargo, en este proceso el empresario 
del transporte debe asumir la responsabili-
dad de velar por el contenedor desde la sali-
da del puerto hasta su retorno al mismo, es 
decir que, dicho contrato se le delega cuan-
do en realidad su función es garantizar la 

entrega de la mercancía en cumplimiento 
del “contrato de transporte”.

Lo anterior da lugar a que la empresa y el 
transportador deban asumir los costos de 
retorno del contenedor al puerto a lo que 
se suman los largos tiempos de espera que 
obedecen al enturnamiento para su descar-
gue en el terminal marítimo.

Uno de los casos más complicados en este 
sentido se da en la Terminal de Carga de 
Buenaventura (TCBuen), cuya capacidad se 
ve permanentemente al tope por el constan-
te represamiento de contenedores vacíos.

Aquí hay que tener en cuenta que el trans-
porte del contendor vacío hacía el puerto 

se paga a un precio bajo, por lo 
general definido por el gene-
rador de carga, situación que 
debe aceptar el transportador 
ya que en ese momento toda-
vía es responsable del contai-
ner por concepto del “contrato 
en comodato”.

Todo lo anterior, demanda de 
una nueva normatividad que li-
bere a la empresa de transporte 
de dicha obligación y que obli-
gue a las navieras a retirar en 
un menor tiempo los contene-
dores vacíos que dejan práctica-
mente a la deriva en los puertos 
del país generando congestión 
en los patios, lo que se traduce 
en mayores ineficiencias y baja 
competitividad.

De igual manera, se requiere de 
una política que impulse la efec-
tiva modernización de los puer-
tos y que agilice el cargue y des-
cargue de contenedores, como, 
por ejemplo, la implementación 
de grúas Reachstaker o RTG, 
que se utilizan en las grandes 
terminales del mundo.

Así mismo, se requiere de la 
adopción de plataformas lo-
gísticas integrales con la ca-

pacidad de programar y controlar tiempos 
de manera más eficaz en coordinación con 
las empresas de transporte para disminuir 
tiempos de espera.    

Y es que la variable “tiempo” incide direc-
tamente en el costo; para el caso del trans-
porte de contenedores a mayor tiempo el 
costo aumentará. 

Entonces, se puede afirmar que los altos 
tiempos que se requieren para importar o 
exportar un contenedor resta competitivi-
dad a la cadena logística de comercio exte-
rior, pues la mercancía pierde el valor que le 
es añadido por otras actividades, al no en-
contrarse en el lugar de destino al momento 
de ser requerido.

Por: Juan Miguel Durán Prieto.
Presidente Ejecutivo Colfecar

Juan Miguel Durán Prieto,
Presidente Ejecutivo Colfecar





Preservando las aguas nacionales48

A MÁS 
DE 30
AÑOS

Comisión Nacional del Agua

Gracias a la calidad, diversidad y efectividad 
de sus productos para el manejo y cuida-
do del agua, la compañía colombiana PCP 
Partes y Complementos Plásticos se ha con-
solidado en México, país al que llegó en 2013 
para ofrecer 500 referencias de su variado 
portafolio de más de 1,300 productos.

La entrada al importante mercado mexicano 
desde hace siete años obedece a los retos de 
la empresa colombiana de encontrar nuevos 
mercados en los cuales dar a conocer, posi-
cionar y vender sus productos, reconocidos 
en otras partes del mundo por su sello de 
honestidad y su constante preocupación por 
el cuidado del vital líquido.

Si bien su historia en México es reciente, en 
Colombia ya son 32 años de trabajo en el di-
seño, producción y comercialización de ele-
mentos para el manejo y cuidado del agua. 
Hoy continúa haciéndolo bajo el eslogan y 
el consentimiento de que cada gota cuenta 
y puede influir positivamente en la socie-
dad, gracias al trabajo de sus colaboradores, 
clientes y el entorno en el que se desarrolla.

PCP, una empresa colombiana
que se consolida en México 

Su filosofía de trabajo se mantiene desde 
el CEO de PCP, Mtro. Luis Arango, pasando 
por la línea directiva y hasta cada uno de 
sus 320 empleados en Colombia y, por su-
puesto, en México y en Perú, donde también 
tiene operaciones.

Productos honestos 

PCP se ha especializado en la fabricación de 
productos que ayudan a preservar el agua 
bajo estándares de calidad internacional. 
En Colombia, tiene una participación mayor 
al 65 por ciento en el mercado del sector 
de tomas domiciliarias, un logro que ade-
más de la calidad de sus productos, se ha 
fortalecido con asesoría y acompañamiento 
técnico, una experiencia que ha hecho que 
en México se incorporen estrategias para 
fortalecer la industria.  De esta forma se 
ha generado la confianza suficiente en los 
bienes y servicios que se prestan, bajo la 
premisa de que un producto que tiene toda 
la normatividad es un producto que cuesta 
más al fabricarlo y que esto es algo que el 
consumidor entiende.

Presente y futuro

El sector está en constante movimiento y 
en eso radica la magia de seguir creciendo, 
PCP se adapta a los nuevos mercados y a los 
requerimientos de los consumidores. Desde 
2008, lleva un incremento sostenido, desa-
rrollando nuevos mercados y diversificando 
permanentemente su portafolio. 

“Desde 2013, hemos logrado proyectarnos 
en el exterior llegando a México, un país 
multicultural que piensa en grande y bus-
ca la solución para los problemas de agua 
que presentan varios estados. Esta posibi-
lidad de inversión se consolidó por medio 
de nuestras válvulas, que han fortalecido 
la presencia de la compañía en el país”, co-
mentó el Gerente de Expansión y Nuevos 
Mercados de PCP, Ing. Pedro Pablo Arango.

Así es como cada día crece más, encontran-
do una conexión con sus clientes para lide-
rar un mensaje sobre su cuidado, respeto y 
ahorro, por medio del respaldo fundamental 
de sus productos.






